
 

[1] Artículo 151 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo.» Lo acontecido en 
las sesiones a las que se refiere este Capítulo, será consignado en un medio 
de difusión oficial denominado Diario de los Debates, en el que se publicará 
la fecha y lugar donde se verifiquen, el sumario, nombre de quien presida, 
copia fiel del acta de la sesión anterior, la trascripción de la versión en audio 
de las discusiones en el orden que se desarrollen e inserción de todos los 
horas posteriores a la sesión. No se publicarán las discusiones y documentos 
relacionados con las sesiones privadas cuando se esté en los supuestos del 
artículo 73 de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública para 
el Estado de Guanajuato. Lo anterior se aplicará en lo conducente a las Comi-
siones Legislativas. «asuntos con que se dé cuenta, lo anterior en un plazo de 
veinticuatro  
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PRESIDENCIA DE LA DIPUTADA AN-
GÉLICA CASILLAS MARTÍNEZ. 

 
LISTA DE ASISTENCIA Y COMPROBA-

CIÓN DEL QUÓRUM. 
 

-La Presidencia: Se pide a la secretaría 
pasar lista de asistencia y certificar el quórum. 

 
- Se les hace saber a las diputadas y a 

los diputados que deberán mantenerse a cua-
dro, en su cámara, para constatar su presencia 
durante el desarrollo de la sesión.  

 
-La Secretaría: Muy buenos días ten-

gan todas y todos ustedes con su permiso se-
ñora presidenta. 
 

 
 (Pasa lista de asistencia)  
 

-La Secretaría: ¿Falta alguna dipu-
tada o algún diputado de pasar lista? la asis-
tencia es de 11 diputadas y diputados hay 
cuórum señora presidenta.  

 

-La Presidencia: Siendo las 11:42 
once con cuarenta y dos minutos, se abre la 
sesión. 

 

-La Presidencia: Doy la bienvenida a 
la Diputada Yulma Rocha Aguilar y Ruth 
Noemí Escareño Agoitia. Bienvenidas. 

 
(Se instruye a la secretaría a dar lec-

tura al orden del día) 
 
- La Secretaría: Orden del día. 
 
LECTURA Y, EN SU CASO, APROBA-

CIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
«SEXAGÉSIMA QUINTA LEGISLATURA 

DEL CONGRESO DEL ESTADO DE GUANA-
JUATO. DIPUTACIÓN PERMANENTE. PRIMER 
AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL. PRIMER 
RECESO. 26 DE ENERO DE 2022. 

 
ORDEN DEL DÍA 

 
I. Lectura y, en su caso, aprobación del 

orden del día. II. Lectura y, en su caso, apro-
bación del acta de la sesión de instalación de 
la Diputación Permanente celebrada el 13 de 
enero de 2022. III. Dar cuenta con las comu-
nicaciones y correspondencia recibidas. IV. 
Presentación de la iniciativa suscrita por la 
diputada y el diputado integrantes del Grupo 
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de 
México a efecto de adicionar un párrafo se-
gundo al artículo 251 de la Ley de Movilidad 
del Estado de Guanajuato y sus Municipios. V. 
Presentación de la iniciativa formulada por las 
diputadas Yulma Rocha Aguilar, Dessire Ángel 
Rocha y Martha Lourdes Ortega Roque a 
efecto de reformar la fracción II del artículo 5 
de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia para el Estado de Guana-
juato, y adicionar una fracción VI y reformar el 
último párrafo del artículo 153 del Código Pe-
nal del Estado de Guanajuato. VI. Presentación 
de la solicitud de licencia para separarse del 
cargo de diputado local de Ernesto Alejandro 
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Prieto Gallardo, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido MORENA. VII. Presenta-
ción de la solicitud formulada por el ayunta-
miento de Apaseo el Grande, Gto., a efecto de 
que se le autorice la contratación de un finan-
ciamiento para destinarlo a inversiones públi-
cas productivas. VIII. Presentación de Presen-
tación de los Informes de Resultados formula-
dos por la Auditoría Superior del Estado de 
Guanajuato relativos a las revisiones practica-
das a las cuentas públicas municipales de Apa-
seo el Alto, Guanajuato y Pueblo Nuevo, y a 
las auditorías practicadas a la infraestructura 
pública municipal, respecto a las operaciones 
realizadas por las administraciones municipa-
les de León y Salamanca; correspondientes al 
ejercicio fiscal del año 2020.  IX. Presentación 
de la propuesta de punto de acuerdo suscrita 
por la diputada Ruth Noemí Tiscareño Agoitia 
integrante del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional a efecto de 
exhortar a la titular de la Tesorería Municipal, 
al titular de la Dirección de Ingresos y al titular 
de Catastro, todos del municipio de Guana-
juato, para que en el ámbito de sus atribucio-
nes apeguen a derecho los procedimientos ju-
rídico-administrativos del cobro del predial a 
la ciudadanía guanajuatense. X. Asuntos gene-
rales. 

 
-La Presidencia: La propuesta de or-

den del día, está a consideración de la dipu-
tación permanente si desean hacer uso de la 
palabra indíquenlo a esta presidencia.  

 
-La Presidencia: Al no registrarse in-

tervenciones se pide a la secretaría qué en vo-
tación económica en la modalidad convencio-
nal, pregunte a la diputación permanente si se 
aprueba el orden del día. 

 
-La Secretaría: En votación económica 

se pregunta a la diputación permanente si se 
aprueba el orden del día, si están por la afir-
mativa, manifiéstenlo levantando la mano. 

 
-La Secretaría: Señora presidenta el 

orden del día ha sido aprobado. 
 
-La Presidencia: Gracias, diputado se-

cretario, para desahogar el siguiente punto 
del orden del día se propone se dispense la 
lectura del acta de la sesión de la diputación 
permanente celebrada el 13 de enero del año 
en curso, misma que se encuentra en la Gaceta 
Parlamentaria, si desean registrarse con 

respecto a esta propuesta indíquenlo a esta 
presidencia. 

 
-La Presidencia: Al no registrase par-

ticipaciones se pide a la secretaría que en vo-
tación económica en la modalidad convencio-
nal, pregunte a la asamblea si se aprueba la 
propuesta sobre dispensa de lectura. 

 
-La Secretaría: En votación económica 

se pregunta a la diputación permanente si es 
de aprobarse la dispensa de lectura, si están 
por la afirmativa manifiéstenlo levantando la 
mano. 

-La Secretaría: Señora presidenta se 
aprobó la dispensa de lectura. 

 
-La Presidencia: Gracias diputado se-

cretario se procede poner a consideración de 
esta diputación permanente el acta de referen-
cia, si desean hacer uso de la palabra indí-
quenlo a esta Presidencia. 

 
-La Presidencia: Al no registrarse in-

tervenciones se solicita a la secretaría que en 
votación económica en la modalidad conven-
cional, pregunte a las diputadas y a los dipu-
tados si es de aprobarse al acta. 

 
-La Secretaría: En votación económica 

se pregunta a esta diputación permanente si 
es de aprobarse el acta, si están por la afirma-
tiva manifiéstenlo levantando su mano. 

 
-La Secretaría: Señora presidenta el 

acta ha sido aprobada. 
 
-La Presidencia: Gracias.  
 
 
LECTURA Y, EN SU CASO, APROBA-

CIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 
CELEBRADA EL 13 DE ENERO DE 2022. 

 
«ACTA NÚMERO 2 

 SEXAGÉSIMA QUINTA LEGISLATURA CONSTI-
TUCIONAL DEL CONGRESO  DEL ESTADO LI-
BRE Y SOBERANO DE GUANAJUATO DIPU-
TACIÓN PERMANENTE PRIMER RECESO CO-
RRESPONDIENTE AL  PRIMER AÑO DE EJER-
CICIO CONSTITUCIONAL SESIÓN CELEBRADA 

EL13 DE ENERO DE  2022 
 

En la ciudad de Guanajuato, capital del 
Estado del mismo nombre, se reunieron las 
diputadas y los diputados integrantes de la 
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diputación permanente del Congreso del Es-
tado Libre y Soberano de Guanajuato para lle-
var a cabo la sesión en los términos de la con-
vocatoria, la cual tuvo el siguiente desarrollo: 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

La presidencia solicitó a la secretaría 
pasar lista de asistencia y certificar el cuórum. 
También pidió a las diputadas y a los dipu-
tados mantenerse a cuadro en su cámara para 
constatar su presencia durante el desarrollo 
de la sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
Se registró la presencia de diez diputadas y 
diputados. Las diputadas Angélica Casillas 
Martínez, Irma Leticia González Sánchez y Ma-
ría de la Luz Hernández Martínez, así como el 
diputado Gustavo Adolfo Alfaro Reyes asistie-
ron de manera presencial; las diputadas Des-
sire Ángel Rocha, Martha Guadalupe Hernán-
dez Camarena y Martha Lourdes Ortega Ro-
que y los diputados Bricio Balderas Álvarez, 
César Larrondo Díaz y Martín López Camacho 
a distancia, a través de herramienta tecnoló-
gica. La diputada Katya Cristina Soto Escamilla 
se incorporó durante el desarrollo del punto 
cuatro del orden del día. También se contó con 
la presencia del diputado Gerardo Fernández 
González. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Comprobado el cuórum legal, la presi-
dencia declaró abierta la sesión a las once ho-
ras con treinta y seis minutos del trece de 
enero de dos mil veintidós. - - - - - - - - - -  

A continuación, se dio lectura al orden 
del día el cual resultó aprobado en votación 
económica en la modalidad convencional por 
unanimidad, sin discusión. - - - - - - - - - - - - -  

Previa dispensa de su lectura se 
aprobó en votación económica en la modali-
dad convencional por unanimidad de votos, 
sin discusión, el acta de la sesión de instala-
ción de la Diputación Permanente, celebrada 
el veinte de diciembre de dos mil veintiuno. -  

En votación económica, en la modali-
dad convencional, se aprobó por unanimidad, 
sin discusión, la propuesta de dispensa de lec-
tura de las comunicaciones y correspondencia 
recibidas, en razón de encontrarse en la Ga-
ceta Parlamentaria, así como los acuerdos dic-
tados por la presidencia, por lo que la misma 
ordenó ejecutar los acuerdos recaídos con-
forme al acuerdo aprobado. - - - - - - - - - - - -  

El diputado Gerardo Fernández Gon-
zález -a petición de la presidencia- dio lectura 
a la exposición de motivos de la iniciativa sus-
crita por él y la diputada integrantes del Grupo 
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de 
México, a efecto de reformar el párrafo 

segundo del artículo cuarenta y cinco, y adi-
cionar el artículo cuarenta y cinco bis a la Ley 
para la Protección Animal del Estado de Gua-
najuato. Concluida la lectura, la presidencia la 
turnó a la Comisión de Medio Ambiente, con 
fundamento en el artículo ciento quince, frac-
ción quinta de la Ley Orgánica del Poder Le-
gislativo del Estado, para su estudio y dicta-
men. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

La presidencia dio cuenta con dos so-
licitudes formuladas por el ayuntamiento de 
Tarimoro, Guanajuato, relativas a: 1. La auto-
rización para la contratación de un financia-
miento para destinarlo en los rubros del catá-
logo del Fondo de Aportaciones para la Infra-
estructura Social; y 2. La autorización para la 
contratación de un financiamiento para la 
compra de focos y lámparas led y cubrir nece-
sidades y prioridades del Municipio. Una vez 
lo cual, la presidencia las turnó a la Comisión 
de Hacienda y Fiscalización, con fundamento 
en el artículo ciento doce, fracción sexta de la 
Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, 
para su estudio y dictamen. - - - - - - - - - - - - 

La presidencia dio cuenta con el in-
forme de resultados formulado por la Audito-
ría Superior del Estado de Guanajuato relativo 
a la revisión practicada a la cuenta pública mu-
nicipal de San Luis de la Paz, Guanajuato, co-
rrespondiente al ejercicio fiscal del año dos mil 
veinte. Con fundamento en el artículo ciento 
doce, fracción décima segunda de la Ley Or-
gánica del Poder Legislativo del Estado lo 
turnó a la Comisión de Hacienda y Fiscaliza-
ción, para su estudio y dictamen. - - - - - - - - - 

La diputada Irma Leticia González 
Sánchez -a solicitud de la presidencia- dio lec-
tura a su propuesta de punto de acuerdo, a 
efecto de exhortar, al titular del Poder Ejecu-
tivo a través de la Secretaría de Salud del Es-
tado para que retroceda el semáforo estatal 
de reactivación de verde a amarillo para que 
en dicho estatus se implementen los protoco-
los y mecanismos de seguridad sanitaria; al 
Patronato de la Feria Estatal de León y Parque 
Ecológico para que implemente medidas y 
protocolos sanitarios para reducir la ola de 
contagios de Covid-19 en el recinto ferial; y a 
los cuarenta y seis ayuntamientos del estado 
de Guanajuato para que implementen medidas 
y protocolos sanitarios para reducir la ola de 
contagios de Covid-19. Concluida la lectura, 
se turnó a la Comisión de Salud Pública, con 
fundamento en el artículo ciento dieciocho, 
fracciones segunda y tercera de la Ley 
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Orgánica del Poder Legislativo del Estado, 
para su estudio y dictamen. - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - 

En el apartado correspondiente a los 
asuntos de interés general, se registró la par-
ticipación de la diputada María de la Luz Her-
nández Martínez con el tema vacunación de 
niñas, niños y adolescentes. - - - - - - - - - -  

La presidencia dio la bienvenida al co-
lectivo Mujeres Apoyando Mujeres, invitadas  
por la diputada María de la Luz Hernández 
Martínez. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

 La secretaría informó que se habían 
agotado los asuntos listados en el orden del 
día y que la asistencia a la sesión había sido 
de once diputadas y diputados.- - - - - - - - - - 

La presidencia manifestó que, en vir-
tud de que el cuórum de asistencia se había 
mantenido, no procedería a instruir a la secre-
taría a un nuevo pase de lista; por lo que le-
vantó la sesión a las doce horas con doce mi-
nutos e indicó que se citaría para la siguiente 
por conducto de la Secretaría General. - - - - -  

Todas y cada una de las intervencio-
nes de las diputadas y de los diputados regis-
tradas durante la presente sesión, se contie-
nen íntegramente en versión mecanográfica y 
forman parte de la presente acta. Doy fe. - - -  
 

ANGÉLICA CASILLAS MARTÍNEZ 
Diputada presidenta 

GUSTAVO ADOLFO ALFARO REYES 
Diputado Secretario 

IRMA LETICIA GONZÁLEZ SÁNCHEZ 
Diputada Vicepresidenta 

 
-La Presidencia: En el siguiente punto 

del orden del día relativo a las comunicaciones 
y correspondencia recibidas se propone la dis-
pensa de su lectura en razón de encontrarse 
en la Gaceta Parlamentaria. Así mismo los 
acuerdos dictados por esta presidencia están 
a su consideración, si alguna diputada o algún 
diputado desea hacer uso de la palabra, con 
respecto a esta propuesta sírvase indicarlo. 

 
-La Presidencia: Al no registrarse par-

ticipaciones se pide a la secretaría qué en vo-
tación económica en la modalidad convencio-
nal, pregunte a las diputadas y a los diputados 
si se aprueba la propuesta de esta Presiden-
cia.  

 
-La Secretaría: Por instrucciones de la 

presidencia en votación económica se pre-
gunta a las y diputadas y a los diputados si se 

aprueba la propuesta, si están por la afirma-
tiva sírvanse manifestarlo levantando la mano. 

 
-La Presidencia: La propuesta ha sido 

aprobada por unanimidad de votos ejecútense 
los acuerdos recaídos conforme al acuerdo 
probado. 

 
-La Presidencia: Saludamos al dipu-

tado Gerardo Fernández González que está 
aquí acompañándonos. Gracias diputado, 
bienvenido. 

 
DAR CUENTA CON LAS COMUNICA-

CIONES Y CORRESPONDENCIA RECIBIDAS. 
 
 

A S U N T O A C U E R D O 

I. Comunicados provenientes de poderes de 
la Unión y Organismos Autónomos. 

El subcomisionado 
jurídico del Instituto 
Nacional de Migra-
ción remite res-
puesta al acuerdo 
aprobado por esta 
Legislatura, me-
diante el cual se 
efectúa un exhorto a 
dicho instituto para 
garantizar la seguri-
dad de las y los mi-
grantes, nacionales 
e internacionales, 
quienes se encuen-
tran en territorio 
mexicano 

Enterados y se turna 
a la Comisión de 
Atención al Mi-
grante. 

Sentencia dictada 
por la Suprema 
Corte de Justicia de 
la Nación dentro de 
la acción de incons-
titucionalidad 
239/2020, promo-
vida por la Comisión 
Nacional de los De-
rechos Humanos. 

Enterados y se turna 
a la Comisión de 
Educación, Ciencia y 
Tecnología y 
Cultura. 

II. Comunicados provenientes de los pode-
res del Estado y Organismos Autónomos. 

La consejera presi-
denta del Instituto 
Electoral del Estado 
de Guanajuato, el 
procurador de los 
Derechos Humanos 

Enterados y se in-
forma que se turna-
ron 
a la Comisión de Go-
bernación y Puntos 
Constitucionales. 
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del Estado de Gua-
najuato y la presi-
denta del Supremo 
Tribunal de Justicia y 
del Consejo del Po-
der Judicial del Es-
tado de Guanajuato 
remiten respuesta a 
la consulta de la ini-
ciativa a efecto de 
reformar el segundo 
párrafo del artículo 
9 de la Constitución 
Política para el Es-
tado de Guanajuato.  
 
La coordinadora ge-
neral jurídica del Go-
bierno del Estado 
remite respuesta a 
la consulta de la ini-
ciativa que reforma 
el artículo 9 y adi-
ciona un segundo 
párrafo al artículo 9 
bis de la Ley de Pro-
fesiones para el Es-
tado de Guanajuato. 

El secretario de Fi-
nanzas, Inversión y 
Administración del 
Estado de Guana-
juato remite infor-
mación relativa a los 
movimientos 
presupuestales, co-
rrespondientes al 
periodo compren-
dido del 7 al 31 de 
diciembre de 2021, 
en cumplimiento a 
lo dispuesto por el 
artículo 5 de la Ley 
del Presupuesto Ge-
neral de Egresos 
del Estado de Gua-
najuato para el ejer-
cicio fiscal 2021. 

Enterados y se deja 
a disposición de las 
diputadas y de los 
diputados de esta 
Sexagésima Quinta 
Legislatura del 
Congreso del Es-
tado. 

La coordinadora ge-
neral jurídica del Go-
bierno del Estado 
remite respuesta a 
la consulta de la ini-
ciativa que adiciona 

Enterados y se in-
forma que se turnó a 
la 
Comisión de Asun-
tos Municipales. 

una fracción VII al 
artículo 11, un in-
ciso x al artículo 76 
y reforma el artículo 
141 de la Ley Orgá-
nica Municipal para 
el Estado de Guana-
juato. 

El director general 
de Guanajuato 
Puerto Interior, S.A. 
de C.V., remite copia 
certificada de la es-
critura pública nú-
mero 21,654, de 
fecha 15 de octubre 
de 2021, por la que 
se formalizó el con-
trato de permuta ce-
lebrado por dicha 
sociedad con la per-
sona moral 
denominada Inver-
siones Hoteleras 
León-Bajío, S.A. de 
C.V., respecto a bie-
nes inmuebles ubi-
cados dentro del 
complejo 
Guanajuato Puerto 
Interior en el munici-
pio de Silao de la 
Victoria, Gto. 

Enterados y se 
turna a la Auditoría 
Superior del Estado 
de Guanajuato. 
 

III. Comunicados provenientes de los ayun-
tamientos del Estado. 

El secretario del 
ayuntamiento de Sa-
lamanca, Gto., re-
mite copia de la 
aprobación del in-
forme de entrega-
recepción de 
la administración 
2018-2021, que re-
mite la Comisión de 
Hacienda, Patrimo-
nio y Cuenta Pú-
blica. 
 
La presidenta muni-
cipal, el secretario 
del ayuntamiento y 
la directora general 
del Fideicomiso de 
Obras por 

Enterados y se tur-
nan a la Auditoría 
Superior del Estado 
de Guanajuato. 
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cooperación de 
León, Gto., remiten 
copia simple de las 
cuotas aprobadas 
por el comité de 
contribuyentes pu-
blicadas en el Perió-
dico Oficial del Go-
bierno del Estado de 
Guanajuato. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de Ja-
ral del Progreso, 
Gto., remite copia 
certificada del in-
forme de entrega-
recepción de la ad-
ministración 2018- 
2021. 
 
La presidenta muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Irapuato, Gto., remi-
ten copia certificada 
del pronóstico de 
ingresos y presu-
puesto de egresos 
del ejercicio fiscal 
2022. 
 
El presidente muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
San Felipe, Gto., re-
miten el pronóstico 
de ingresos y 
presupuesto de 
egresos para el ejer-
cicio fiscal 2022. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
San Francisco del 
Rincón, Gto., remite 
copia certificada del 
informe final de la 
Comisión de Ha-
cienda, Patrimonio y 
Cuenta Pública, de 
las actas 
levantadas con mo-
tivo de las mesas de 
trabajo y del 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

expediente de en-
trega-recepción de 
la administración 
municipal 2018-
2021 y sus anexos. 
 
El presidente muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Cortazar, Gto., remi-
ten la aprobación de 
la séptima 
modificación al pre-
supuesto de ingre-
sos y egresos de la 
administración mu-
nicipal; así como la 
quinta modificación 
al presupuesto del 
Sistema Municipal 
para el Desarrollo 
Integral de la Fami-
lia y la cuarta modi-
ficación al presu-
puesto de la 
Junta Municipal de 
Agua Potable y Al-
cantarillado, 
correspondientes al 
ejercicio fiscal 
2021; asimismo, el 
presupuesto de in-
gresos y egresos de 
la administración 
municipal, del Sis-
tema Municipal para 
el Desarrollo Inte-
gral de la Familia y 
de la Junta Munici-
pal de Agua Potable 
y Alcantarillado, co-
rrespondientes al 
ejercicio fiscal 
2022. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
Manuel Doblado, 
Gto., 
remite la aprobación 
del presupuesto de 
egresos de la 
administración mu-
nicipal; del Sistema 
Municipal de Agua 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Sesión Permanente 26 enero de 2022   8 

  

Potable y Alcantari-
llado; y del Sistema 
para el Desarrollo 
Integral de la Fami-
lia, correspondien-
tes al ejercicio fiscal 
2022. 
 
El presidente muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Valle de Santiago, 
Gto., remiten la 
quinta modificación 
al presupuesto ge-
neral para el ejerci-
cio fiscal 2021; así 
como el presu-
puesto general para 
el ejercicio fiscal 
2022. 
 
La secretaria del 
ayuntamiento de 
Santa Cruz de Ju-
ventino Rosas, Gto., 
remite el acuerdo e 
informe de la Comi-
sión de Hacienda, 
Patrimonio y Cuenta 
Pública, correspon-
dientes al 
expediente de en-
trega-recepción de 
la administración 
pública municipal 
2018-2021. 
 
El director general 
de Asuntos Jurídicos 
de León, Gto., re-
mite cuatro dictáme-
nes de no ejercicio 
de acción civil por 
reintegro; el pri-
mero, por los meses 
de enero a junio del 
ejercicio fiscal del 
año 2013, respecto 
de la observación 3. 
Impuesto predial 
rústico, zona reser-
vada y rurales; el se-
gundo, por el ejerci-
cio fiscal del año 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Enterados y se tur-
nan a la Auditoría 
Superior del Estado 
de Guanajuato. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2016, respecto de 
la observación 
7. Cumplimiento del 
servicio de vigilan-
cia; el tercero, por el 
ejercicio fiscal del 
año 2016, respecto 
de la observación 8. 
Evaluación del servi-
cio de vigilancia; y el 
cuarto, por el 
ejercicio fiscal del 
año 2016, respecto 
de la observación 
12. Lista de asisten-
cia soportada con 
copias. 
 
La presidenta muni-
cipal de Coroneo, 
Gto., remite el 
acuerdo 
de ayuntamiento re-
lativo al informe ela-
borado por la Comi-
sión de Hacienda, 
Patrimonio y Cuenta 
Pública, así como 
copia del informe y 
del expediente de 
entrega-recepción 
de la administración 
pública municipal 
2018-2021. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
Romita, Gto., remite 
copia certificada del 
presupuesto general 
de egresos y pro-
nóstico de ingresos, 
tabulador y plantilla 
del personal para di-
cho municipio para 
el ejercicio fiscal 
2022. 
 
La secretaria de Go-
bierno y Ayunta-
miento de San Mi-
guel de 
Allende, Gto., remite 
copias certificadas 
de los acuerdos de 
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ayuntamiento en los 
que se aprueban el 
presupuesto de 
egresos para el ejer-
cicio fiscal 2022; así 
como el informe de 
la revisión y análisis 
del expediente de 
entrega-recepción 
de la administración 
2018-2021. 
 
El presidente muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Silao de la Victoria, 
Gto., remiten copia 
certificada del acta 
de ayuntamiento en 
la cual se aprueba la 
tercera modificación 
al pronóstico de in-
gresos y presu-
puesto de 
egresos del ejercicio 
fiscal 2021 y el pro-
nóstico de ingresos 
y presupuesto de 
egresos 2022. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
Apaseo el Alto, Gto., 
remite copia certifi-
cada de la aproba-
ción del informe de 
la entrega-recepción 
de la administración 
municipal 2018-
2021; solicitando 
además se ordene 
una auditoría inte-
gral a dicha 
administración. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
San Francisco del 
Rincón, Gto., remite 
el pronóstico de in-
gresos y presu-
puesto de egresos 
de la administración 
municipal; así como 
de los organismos 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

descentralizados, 
correspondientes al 
ejercicio fiscal 
2022. 
 
La tesorera munici-
pal de Acámbaro, 
Gto., remite los 
presupuestos de 
egresos de la Junta 
Municipal de Agua 
Potable y Alcantari-
llado, del Instituto 
Municipal de Cultura 
y del Sistema Muni-
cipal para el Desa-
rrollo Integral de la 
Familia, correspon-
dientes al ejercicio 
fiscal 2022 
 
La presidenta muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Santa Catarina, Gto., 
remiten copia certifi-
cada del pronóstico 
de ingresos y presu-
puesto general de 
egresos de la 
administración mu-
nicipal y del Sistema 
Municipal para el 
Desarrollo Integral 
de la Familia, corres-
pondientes al ejerci-
cio fiscal 2022. 
 
La secretaria del 
ayuntamiento de 
Apaseo el Grande, 
Gto., remite el in-
forme presentado 
por la Comisión de 
Hacienda, 
Patrimonio y Cuenta 
Pública respecto a la 
revisión y análisis 
del expediente de 
entrega- recepción 
2018-2021. 
 
La presidenta muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Enterados y se tur-
nan a la Auditoría 
Superior del Estado 
de Guanajuato. 
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Santa Catarina, Gto., 
remiten copia certifi-
cada del expediente 
de entrega-recep-
ción de la adminis-
tración pública mu-
nicipal 2018-2021. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
San José Iturbide, 
Gto., remite copia 
del expediente de 
entrega-recepción 
correspondiente a la 
administración pú-
blica municipal 
2018- 2021. 
 
El presidente muni-
cipal y el secretario 
del ayuntamiento de 
Cortazar, Gto., remi-
ten el acuerdo de 
ayuntamiento que 
contiene el informe 
de entrega-recep-
ción de la 
administración mu-
nicipal 2018-2021. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de 
San Luis de la Paz, 
Gto., remite copias 
certificadas de la 
cuarta modificación 
al presupuesto de 
egresos para el ejer-
cicio fiscal 2021, y 
del presupuesto de 
egresos para el ejer-
cicio fiscal 2022, de 
la administración 
pública municipal. 
 
El secretario del 
ayuntamiento de Yu-
riria, Gto., remite la 
quinta modificación 
a la estimación de 
ingresos y presu-
puesto de egresos 
del Sistema Munici-
pal para el 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Enterados y se tur-
nan a la Auditoría 
Superior del Estado 
de Guanajuato. 
 
 

Desarrollo Integral 
de la Familia y la 
séptima modifica-
ción al presupuesto 
de ingresos y egre-
sos de la administra-
ción municipal para 
el ejercicio fiscal  
2021; asimismo, el 
presupuesto ingre-
sos y egresos de la 
administración mu-
nicipal y del Sistema 
Municipal para el 
Desarrollo Integral 
de la Familia para al 
ejercicio fiscal 
2022. 
 
El presidente muni-
cipal y la secretaria 
del ayuntamiento de 
Pueblo Nuevo, Gto., 
remiten copia certifi-
cada del acta en la 
que consta la apro-
bación del presu-
puesto de egresos 
de la administración 
municipal y del Sis-
tema Municipal para 
el Desarrollo Inte-
gral de la Familia 
para al ejercicio fis-
cal 2022. 
 
La tesorera munici-
pal de Salamanca, 
Gto., remite copia 
certificada del acta 
en la que consta la 
aprobación de la 
décima primera mo-
dificación al presu-
puesto de ingresos 
y egresos de la ad-
ministración munici-
pal para el ejercicio 
fiscal 
2021. 
 
La presidenta muni-
cipal del Atarjea, 
Gto., remite el 
acuerdo de 
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ayuntamiento rela-
tivo al análisis y dis-
cusión del informe 
elaborado por la Co-
misión de Hacienda, 
Patrimonio y Cuenta 
Pública, así como el 
informe y el expe-
diente de la en-
trega-recepción 
de la situación que 
guarda la adminis-
tración municipal. 

El presidente muni-
cipal de Uriangato, 
Gto., remite res-
puesta a la solicitud 
de información so-
bre las acciones afir-
mativas 
adoptadas al inte-
rior de la estructura 
orgánica, a fin de 
incorporar de ma-
nera inmediata el 
principio constitu-
cional de paridad en 
los nombramientos 
de titularidad y car-
gos directivos hasta 
alcanzar de forma 
progresiva la partici-
pación plena de las 
mujeres en los espa-
cios de decisión. 

Enterados y se in-
forma que se turnó a 
la 
Comisión para la 
Igualdad de Género. 

La secretaria del 
ayuntamiento de 
Victoria, Gto., remite 
respuesta al 
acuerdo aprobado 
por esta Legislatura 
en el que se exhorta 
a los 46 ayunta-
mientos del Estado 
para que elaboren 
en tiempo y forma 
las adecuaciones 
normativas y pre-
vean los recursos 
presupuestales ne-
cesarios para la 
implementación de 
la justicia cívica en 
sus municipios. 

Enterados. 

La secretaria del 
ayuntamiento de 
Victoria, Gto., remite 
respuesta a la con-
sulta de tres iniciati-
vas: la primera, a 
efecto de derogar 
los artículos 220 y 
221 de la Ley de 
Responsabilidades 
Administrativas para 
el Estado de 
Guanajuato; la se-
gunda, que deroga 
la fracción X del ar-
tículo 112 de la Ley 
Orgánica del Poder 
Legislativo del Es-
tado de Guanajuato 
y deroga el artículo 
81 de la Ley para el 
Ejercicio y Control 
de los Recursos Pú-
blicos para el Estado 
y los Municipios de 
Guanajuato, en la 
parte que corres-
ponde al primero de 
los ordenamientos; 
y la tercera, que re-
forma y adiciona di-
versos artículos de 
la Ley de Participa-
ción Ciudadana para 
el Estado de Guana-
juato y de la Ley 
Orgánica Municipal 
para el Estado de 
Guanajuato, en la 
parte que corres-
ponde al primero de 
los ordenamientos. 
 
 

Enterados y se in-
forma que se turnó a 
la 
Comisión de Gober-
nación y Puntos 
Constitucionales. 

El secretario del 
ayuntamiento de Sa-
lamanca, Gto., co-
munica la aproba-
ción de la Minuta 
Proyecto de Decreto 
que reforma las frac-
ciones IV y V del ar-
tículo 24 y el se-
gundo párrafo del 

Enterados y se 
agrega a su expe-
diente 
para efecto del 
cómputo, de 
conformidad con el 
artículo 145 de la 
Constitución Política 
para el Estado de 
Guanajuato. 
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artículo 30; y adi-
ciona los párrafos 
quinto y sexto, este 
último 
con los apartados a 
y b al artículo 30, de 
la Constitución 
Política para el Es-
tado de Guanajuato. 

El secretario del 
ayuntamiento de 
Manuel Doblado, 
Gto., remite res-
puesta a la consulta 
de dos iniciativas: la 
primera, de 

Enterados y se in-
forma que se turnó a 
la 
Comisión de Ha-
cienda y Fiscaliza-
ción. 

Ley de Austeridad 
Republicana y Aho-
rro para el Estado 
de 
Guanajuato y sus 
Municipios; y la se-
gunda, a efecto de 
reformar el artículo 
62 de la Ley para el 
Ejercicio y Control 
de 
los Recursos Públi-
cos para el Estado y 
los Municipios de 
Guanajuato. 

IV. Comunicados provenientes de los pode-
res de otros estados. 

La Sexagésima 
Cuarta Legislatura 
del Congreso del Es-
tado de Zacatecas 
comunica la elección 
e integración de la 
Comisión Perma-
nente que presidirá 
los trabajos del pri-
mer periodo de 
receso, dentro del 
primer año de ejerci-
cio constitucional. 
 
La Sexagésima Pri-
mera Legislatura del 
Congreso del Es-
tado de Puebla co-
munica el nombra-
miento de dos voca-
les de la Comisión 
Permanente, que ac-
tuarán durante el re-
ceso comprendido 
del 16 de diciembre 
de 2021 al 14 de 
enero de 
2022. 
 
La Sexagésima 
Cuarta Legislatura 
del Congreso del Es-
tado de Tlaxcala co-
munica la clausura 
de los trabajos co-
rrespondientes al 
primer periodo 

Enterados. ordinario de sesio-
nes del primer año 
de ejercicio legal. 
 
La Sexagésima 
Quinta Legislatura 
del Congreso del Es-
tado de Aguasca-
lientes comunica la 
clausura del primer 
periodo ordinario de 
sesiones, así como 
la elección e integra-
ción de la 
Mesa Directiva de la 
Diputación Perma-
nente que fungirá 
durante el primer 
periodo de receso; 
correspondientes al 
primer año de ejerci-
cio constitucional. 
 
La Sexagésima 
Quinta Legislatura 
del Congreso del Es-
tado de Hidalgo co-
munica la elección e 
instalación de la 
Diputación Perma-
nente que fungirá 
durante el receso 
del primer periodo 
ordinario de sesio-
nes; asimismo, la 
clausura del primer 
periodo ordinario de 



Sesión Permanente 26 enero de 2022   13 

  

sesiones, correspon-
dientes al primer 
año de ejercicio 
constitucional 

 
-La Presidencia: Se pide a la diputada 

Martha Lourdes Ortega Roque dar lectura a la 
exposición de motivos de la iniciativa suscrita 
por ella y por el diputado Gerardo Fernández 
González. Integrantes del Grupo Parlamenta-
rio de Partido Verde Ecologista de México 
efecto de adicionar un párrafo segundo al ar-
tículo 251 de la Ley de Movilidad del Estado 
de Guanajuato y sus Municipios. 

 
PRESENTACIÓN DE LA INICIATIVA 

SUSCRITA POR LA DIPUTADA Y EL DIPUTADO 
INTEGRANTES DEL GRUPO PARLAMENTARIO 
DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉ-
XICO A EFECTO DE ADICIONAR UN PÁRRAFO 
SEGUNDO AL ARTÍCULO 251 DE LA LEY DE 
MOVILIDAD DEL ESTADO DE GUANAJUATO Y 
SUS MUNICIPIOS.  

(Intervención) 
 
 
Diputada Martha Lourdes Ortega Ro-

que saludo con mucho agrado a mis compa-
ñeros diputadas a mis compañeros diputados 
a todos los medios de comunicación y a todas 
las personas que nos siguen de diferentes pla-
taformas. 

 
INTERVENCIÓN DE LA DIPUTADA 

MARTHA LOURDES ORTEGA ROQUE, INTE-
GRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL 
PARTIDO VERDE COLOGÍSTA DE MÉXICO 

 
DIPUTADA ANGÉLICA CASILLAS MAR-

TÍNEZ PRESIDENTA DEL H. CONGRESO DEL 

ESTADO DE GUANAJUATO SEXAGÉSIMA 
QUINTA LEGISLATURA  
P R E S E N T E  

  
Quienes suscribimos, el Diputado y la 

Diputada integrantes del Grupo Parlamentario 
del Partido Verde Ecologista de México, en la 
Sexagésima Quinta Legislatura del Congreso 
del Estado de Guanajuato, con fundamento en 
lo dispuesto en el artículo 56, fracción II de la 
Constitución Política para el Estado de Guana-
juato; y en el artículo 167, fracción II de la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 
Guanajuato, nos permitimos someter a la con-
sideración de esta Asamblea, la presente ini-
ciativa de adición al artículo 251 de la Ley de 
Movilidad del Estado de Guanajuato y sus Mu-
nicipios, la cual tiene por objeto homologar la 
sanción por no contar con el holograma de ve-
rificación vehicular establecido en la Ley para 
la Protección y Preservación del Ambiente del 
Estado de Guanajuato, de conformidad con la 
siguiente:  

 
EXPOSICIÓN DE MOTIVOS  
 
Uno de los objetivos del desarrollo 

sostenible es adoptar medidas para combatir 
el calentamiento global y sus impactos, donde 
los patrones atmosféricos están cambiando, el 
nivel del mar está aumentando, el ambiente se 
ha vuelto más extremo y las muestras de ga-
ses de efecto invernadero están en los puntos 
más altos de la historia. Haciendo necesario 
evaluar el daño que ocasionan a la salud de 
las personas los vehículos tanto en su papel 
de responsable de emisiones contaminantes, 
como por su rol de sector vulnerable a las al-
teraciones de la atmósfera.  

 
Y es que existe un vínculo cada vez 

más estrecho entre la exposición a la contami-
nación atmosférica en general y las enferme-
dades respiratorias y sus complicaciones, 
como los accidentes cerebrovasculares, las 
cardiopatías isquémicas y el cáncer. Especial-
mente por la realidad que estamos viviendo 
por la pandemia, el COVID-19 produce sínto-
mas asociados con problemas respiratorios ta-
les como, dificultad para respirar o disnea, 
pérdida de movilidad o del habla o sensación 
de confusión y dolor en el pecho.  

 
Ante este panorama, algunos países 

han implementado diferentes medidas para 
contrarrestar la contaminación en el aire 
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producido por automóviles y transporte, Mé-
xico no es la excepción. 

 

La contaminación del aire tiene su ori-
gen en fuentes móviles, fijas y naturales. Las 
móviles, principalmente por automóviles, ha-
cen emisiones al aire en trayectos o recorridos, 
las fijas en establecimientos, en un área o 
punto y las naturales provienen de ciclos na-
turales de la tierra, por ejemplo, polvo, incen-
dios forestales, el metano, entre otros. 
 

Pero resulta alarmante como activida-
des particulares generan resultados negativos 
en la contaminación del aire en el estado de 
Guanajuato. Hay diversos factores humanos 
que los provocan la quema de esquilmos, in-
cendios en pastizales, uso de pirotecnia. Sin 
embargo, de acuerdo con el Sistema de Moni-
toreo de la calidad del Aire del Estado de Gua-

najuato (SIMEG) , la contaminación de los 
automóviles es la que más afecta la salud de 

las personas. 

 
De acuerdo con los Datos del Padrón 

Vehicular del Estado de Guanajuato, al 31 de 
diciembre del 2021, se tenía un registro de 2 
millones 231 mil 248 vehículos, de los cuales 
1 millón 822 mil 794 corresponde a automó-
viles, autobuses y camiones públicos y priva-
dos, y el resto corresponde a motocicletas y 

remolques. 

 
Una de las herramientas para contro-

lar la propagación de una mala calidad del 
aire, es la verificación vehicular, un proceso 
que busca reducir las emisiones contaminan-
tes de los vehículos motorizados, sobre todo 
en áreas urbanas y con altos índices de polu-
ción. 
 

Ahora bien, el Programa Estatal de Ve-
rificación Vehicular es un instrumento norma-
tivo de carácter obligatorio en todo el estado 
a través del cual se determinan los tiempos y 
formas a los que se sujetaran los obligados a 
verificar, favoreciendo la medición y el control 

 
 Sistema de Monitoreo de la calidad del Aire del Estado de Guanajuato (SIMEG). El monitoreo 
atmosférico, es uno de los indicadores principales de la calidad del aire, además representa una 
valiosa herramienta de gestión para instrumentar acciones de prevención y control de los conta-
minantes presentes en la atmósfera, ante condiciones que ponen en riesgo la salud de los ciuda-
danos. Además, es una fuente de información para la ciudadanía sobre los niveles de contamina-
ción.   
 
El objetivo del Sistema de Monitoreo de la calidad del Aire del Estado de Guanajuato es conocer 
el nivel de contaminantes criterio al que está expuesta la población e informar oportunamente 
sobre la calidad del aire, así como contar con elementos para estimar los efectos en la población 
y el medio ambiente. Puede consultar el vínculo siguiente:) https://www.gob.mx/cofepris/accio-
nes-y-programas/3-efectos-a-la-salud-por-la-contaminacion-del-aire- ambiente 
 
 

de las emisiones a la atmósfera provenientes 
de Vehículos automotores. 
 
De conformidad con la Ley de Movilidad del 
Estado de Guanajuato y sus Municipios y la 
Ley para la Protección y la Ley de Preservación 
del Ambiente del Estado de Guanajuato, la ve-
rificación vehicular resulta obligatoria para ob-
tener la constancia y distintivos tipo usual, de-
biendo realizarse semestralmente, sin em-
bargo, durante el 2021 se registró 1 millón 
71 mil 546 verificaciones, es decir únicamente 
535 mil 773 personas cumplieron con esta 
obligación.  
 
Pero como se ha observado, existe mínima 
Participación de la población para el cuidado 
de nuestro medio ambiente. Por ello, la dipu-
tada y el diputado que integramos el Grupo 
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de 
México presentamos esta iniciativa de refor-
mas a la Ley de Movilidad del Estado de Gua-
najuato y sus Municipios, para establecer una 
homologación en las multas por el incumpli-
miento de contar con el holograma que acre-
dita la verificación vehicular. 
 
En este sentido, se adiciona el párrafo se-
gundo al artículo 271 de la referida Ley, para 
establecer de manera clara y especifica que: 
“en el caso de la multa por no contar con la 
verificación vehicular que propicie la contami-
nación ambiental, será de veinte a cuarenta 
veces la Unidad de Medida y Actualización.” 
 
Lo anterior, obedece a un ejercicio compara-
tivo de imposición de multas por no contar 
con la verificación vehicular en los 46 munici-
pios del estado, donde se refleja la disparidad 
de la imposición de sanciones por dicho in-
cumplimiento, como se establece en el cuadro 
comparativo siguiente: 
 

MUNICIPIO 
SANCIÓN UMA 

 
SANCIÓN 
SALARIOS 
MÍN 

 MIN. MAX. DIAS 

 Efectos a la salud por la contaminación del aire ambiente. Puede consultar el vínculo siguiente: 
https://www.gob.mx/cofepris/acciones-y-programas/3-efectos-a-la-salud-por-la-contaminacion-
del-aireambiente 
  
 
 Datos del Padrón Vehicular del Estado. Puede consultar el vínculo siguiente: https://finan-
zas.guanajuato.gob.mx/c_padrones/index.php#datos 
 

 

https://www.gob.mx/cofepris/acciones-y-programas/3-efectos-a-la-salud-por-la-contaminacion-del-aire-ambiente
https://www.gob.mx/cofepris/acciones-y-programas/3-efectos-a-la-salud-por-la-contaminacion-del-aire-ambiente
https://www.gob.mx/cofepris/acciones-y-programas/3-efectos-a-la-salud-por-la-contaminacion-del-aire-ambiente
https://finanzas.guanajuato.gob.mx/c_padrones/index.php#datos
https://finanzas.guanajuato.gob.mx/c_padrones/index.php#datos
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Acámbaro   3 a 5 

Celaya 5 10  

Cuerámaro 5 10  

Guanajuato 3 5  

Irapuato 12 15  

Irapuato 6 8  

Jaral del Pro-
greso 

26 8  

León 20 30  

San Diego de 
la Unión 

  3 

San Francisco 
del Rincón 

6   

San Miguel de 
Allende 

4 8  

Santa Cruz de 
Juventino Ro-
sas 

  1 a 9 

Silao de la Vic-
toria 

  8 

Tarimoro 10 15  

Valle de San-
tiago 

2 5  

Villagrán 5 10  

Yuriria 2 5  

Apaseo el 
Grande 

5 7  

Atarjea Sin informa-
ción 

  

Coroneo 5 40  

Doctor Mora 1 5  

Dolores Hi-
dalgo CIN 

3 5  

Huanímaro 5 10  

Manuel Do-
blado 

  1 

Ocampo 1 15  

Pénjamo 2 7  

Purísima del 
Rincón 

8   

San José Itur-
bide 

1 20  

Santa Catarina 2   

Santiago Ma-
ravatío 

Sin informa-
ción 

  

Tarandacuao 3 5  

Tierra Blanca 1 5  

Victoria 5 10  

Abasolo 5 10  

Apaseo el Alto 1 5  

Comonfort 5 10  

Cortazar 3 5  

Jerécuaro 5 10  

Moroleón 5 15  

Romita 7 10  

Salamanca 8 12  

Salvatierra   3 a 5 

Pueblo Nuevo 
tarifa autori-

zada:  

$22 - $44 

  

San Felipe 3 5  

San Luis de la 
Paz 

5 7  

Uriangato 3 5  

Xichú 3 5  

    

    

 

Como puede observarse en dicho cuadro, 
existen municipios del corredor industrial 
como Celaya, Salamanca y Silao, que de con-
formidad con sus reglamentos establecen mul-
tas que oscilan entre las 5 a 12 Unidades de 
Medida y Actualización (UMA). 
 

Sin embargo, en el caso del municipio 
de León, se puede observar que la imposición 
de multas por falta de verificación vehicular 
oscila entre 20 y 30, ya que en el año 2019 
se modificaron las sanciones por dicho su-
puesto. El resultado fue positivo, aumentando 
así, la participación por parte de los conduc-
tores, en los meses de enero, febrero y marzo. 
Posteriormente, esta actividad se estandarizó 
con un promedio de 23 mil verificaciones 
mensuales, tal como se puede apreciar a con-
tinuación: 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

TOTAL DE VERIFICACIONES REAL-
IZADAS DURANTE 2019 

MPIO ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC 

León 57,077 34,283 28,618 23,579 19,358 14,171 24,255 24,669 21,866 22,601 21,175 23,697 
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En este sentido, para fortalecer la pro-
puesta de homologación de dichas sanciones, 
el artículo 171 de la Ley para la Protección y 
Preservación del Ambiente del Estado de Gua-
najuato, señala que, en lo referente a la multa, 
debe oscilar en un rango de veinte a veinte mil 
doscientas UMA´s. Es decir, el mínimo es de 
veinte UMA´s. 

 
Es así como, con esta propuesta los mu-

nicipios contarán con una herramienta más, 
para cuidar el medio ambiente; ya que es evi-
dente que, tanto la ciudadanía como las auto-
ridades municipales, han descuidado enorme-
mente sus obligaciones de cuidado a la salud 
y al entorno natural. 

 
Finalmente, la presente iniciativa, en 

atención a lo establecido en el artículo 209 de 
la Ley Orgánica del Poder Legislativo para el 
Estado de Guanajuato y para dar cumpli-
miento, se establecen los impactos siguientes: 

 

a) Impacto jurídico, se verá reflejado con 
la adición del párrafo segundo al ar-
tículo 251 de la Ley de Movilidad del 
Estado de Guanajuato y sus Munici-
pios; 

 

b) Impacto administrativo, ninguno; 
 

c) Impacto presupuestario, ninguno: 
 

d) Impacto social, se generará mayor 
conciencia y educación de cuidado al 
medio ambiente con participación de 
las personas. Asimismo, se logrará in-
cidir en mejores prácticas en la calidad 
de vida, creando herramientas para 
que las autoridades puedan influir en 
reducir algunos de los factores que 
producen las enfermedades respirato-
rias, cardio y cerebrovasculares, car-
diopatías isquémicas y cáncer causa-
das por la contaminación atmosférica 
producida por las fuentes móviles; y, 
Por lo anteriormente expuesto, me 
permito someter a consideración de 
esta Soberanía el siguiente:  
 

DECRETO 

ARTÍCULO ÚNICO. Se adiciona el artículo 251, 
párrafo segundo de la Ley de Movilidad del 

Estado de Guanajuato y sus Municipios, para 
quedar en los términos siguientes: 

“Margen para multas 

 

Artículo 251. La aplicación de…  

 

En el caso de la multa por no contar con la 

verificación vehicular que propicie la contami-

nación ambiental, será de veinte a cuarenta 

veces la Unidad de Medida y Actualización. 

 

La multa aplicable… 

 

Para el caso…” 

 
ARTÍCULOS TRANSITORIOS 

 
PRIMERO. El presente Decreto entrará en vi-
gor al día siguiente de su publicación en el 
Periódico Oficial del Gobierno del Estado de 
Guanajuato. 
 

SEGUNDO. En un plazo no mayor a 60 días 
posteriores a la entrada en vigor del presente 
Decreto, el titular del Poder Ejecutivo del Es-
tado deberá realizar las adecuaciones corres-
pondientes al Reglamento de la Ley de Movi-
lidad del Estado de Guanajuato y sus Munici-
pios. 
 
TERCERO. En un plazo no mayor a 90 días 
posteriores a la entrada en vigor del presente 
Decreto, los ayuntamientos deberán realizar 
las adecuaciones correspondientes a sus dis-
posiciones reglamentarias. 

 
EL diputado y la diputada integrantes del 
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México Dip. Gerardo Fernández Gon-
zález, Dip. Martha Lourdes Ortega Roque 
 

-Es cuanto señora presidenta. 
 
-La Presidencia: Damos cuenta con la 

presencia de la diputada Dessiré Ángel Rocha 
Bienvenida. 

 
Se turna a la Comisión de Seguridad 

Pública y Comunicaciones con fundamento en 
el artículo 119 fracción III, de nuestra Ley Or-
gánica para su estudio y dictamen.  
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-La Presidencia:  Se pide a la  diputada 

Yulma Rocha Aguilar, dar lectura a la exposi-
ción de motivos de la iniciativa suscrita por 
ella y de la diputada Dessire Ángel Rocha y 
Martha Lourdes Ortega Roque a efecto de re-
formar la fracción II del artículo 5 de la Ley de 
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia para el estado de Guanajuato, y adicio-
nar una fracción VI y reformar el último párrafo 
del artículo 153 del Código Penal del Estado 
de Guanajuato. 

 
 -Intervención de la diputada Yulma 
Rocha Aguilar, gracias presidenta. 

 
PRESENTACIÓN DE LA INICIATIVA FORMU-
LADA POR LAS DIPUTADAS YULMA ROCHA 
AGUILAR, DESSIRE ANGEL ROCHA Y MARTHA 
LOURDES ORTEGA ROQUE A EFECTO DE RE-
FORMAR LA FRACCIÓN II DEL ARTÍCULO 5 DE 
LA LEY DE ACCESO DE LAS MUJERES A UNA 
VIDA LIBRE DE VIOLENCIA PARA EL ESTADO 
DE GUANAJUATO, Y ADICIONAR UNA FRAC-
CIÓN VI Y REFORMAR EL ÚLTIMO PÁRRAFO 
DEL ARTÍCULO 153 DEL CÓDIGO PENAL DEL 
ESTADO DE GUANAJUATO. 

(Intervención) 
 
 
En reiteradas ocasiones en este Congreso 
Guanajuatense se ah recalcado que la violen-
cia contra las mujeres es un problema genera-
lizado que es producto de una cultura desgra-
ciadamente machista y misógina que existe en 
nuestro país y que muchas veces tolera nor-
maliza y hasta justicia las acciones ejercidas 
contra las mujeres que les causen daño y vio-
lentan a sus derechos estas agresiones hay 
que reconocer que han ido en incremento y no 
solamente en la que ocurre densidad de los 
ataques la Ley de Acceso a las Mujeres a una 

Vida Libre de Violencia, actualmente recono-
cen 14 tipos de violencia que se ejercen con-
tra las mujeres esto en razón de género y que 
automáticamente reconoce que es una conse-
cuencia directa  de las desigualdades del po-
der que existen entre hombres y mujeres so-
bre la violencia física la ley señala que es cual-
quier acto material no accidental que genera 
un daño a la mujer a través del uso de la 
fuerza física, sustancias armas u objetos que 
les pueden provocar o no lesiones ya sea in-
ternas externas o ambas sin embargo hay una 
modalidad en las que estos ataques son más 
crueles más intensos y más perversos y que 
aún no han sido reconocidos explícitamente 
de manera formal son los ataques con ácidos 
o sustancias corrosivas, situación que ya ah 
demostrado ser un impedimento para que las 
victimas puedan recibir de una atención espe-
cializada y oportuna tanto por las autoridades 
sanitarias como por las de procuración e par-
ticipación de justicia pues su omisión en la Ley 
pueden provocar que se entorpezcan los pro-
cesos y obstaculizar esta omisión ya referida 
de acuerdo con la y la Secretaría de Goberna-
ción las sustancias quemaduras químicas pro-
duciendo lesión visible lesiones graves o alte-
raciones irreversibles en el tejido vivo con el 
que se encuentra en contacto por la acción 
química que produce aunque hay una gran va-
riedad de sustancias declaradas como corrosi-
vas entre las que existen que incluso hay unas 
que pueden generar daño a los materiales más 
fuertes y solidos como el acero, imagínense lo 
que causa en la piel de una mujer, los más co-
munes son el ácido sulfúrico y el ácido clorhí-
drico lo anterior ante lo popular y el fácil ac-
ceso de estos ácidos y el bajo costo del análi-
sis de estas agresiones se pueden identificar 
patrones similares usualmente o general-
mente las víctimas son mujeres, las sustancias 
son arrojados en el rostro con la intención de 
causar una desfiguración y quienes los come-
ten o los planean resulta ser conocidos o per-
sonas cercanas a la víctima. Aunado a lo ante-
rior también suele coincidir que previo a este 
ataque la víctima ya había recibido violencia 
por parte de su agresor, lo expuesto anterior-
mente ya ha sido respaldado y reconocido 
como violencia de género por diversos orga-
nismos internacionales que coadyuban por las 
organizaciones de las naciones unidas y se 
calcula que más del 80% de los ataques con 
ácido son realizados  contra mujeres y que al-
rededor de 90% por de los atacantes son 
hombres, para comprender la magnitud de 
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esta problemática es pertinente también resal-
tar la carga simbólica tan importante que estas 
acciones producen, pues como ha declarado 
la Conapred aunque las lesiones causadas por 
estas sustancias pueden llegar a ser mortales 
por las complicaciones y las secuelas que pro-
vocan estos ataques hay que recalcar son pla-
neados a detalles con anticipación, son pre-
meditados se está consiente el agresor esta 
consciente de las consecuencias que va a pro-
vocar en la víctima y generalmente no les 
causa la culpa ni el remordimiento y esencial-
mente este tipo de agresiones en la mayoría 
de los dos casos no tiene la intención de matar 
a la víctima sino desfigurararla, condenarla y 
marcarla de por vida, manteniéndola cons-
tante gran dolor físico y en un indescriptible 
sufrimiento psicológico, lo que realmente 
busca el agresor es torturarlas y matarlas en 
vida. En México  a pesar de que precisamente 
por su falta de reconocimiento en la Ley aún 
no hay registros oficiales sobre la incidencia 
de estas agresiones medios nacionales y orga-
nizaciones de mujeres estiman que  desde el 
2021, nuestro país tiene un registro de 
cuando menos 30 casos de este tipo de ata-
ques mismos que han cometido contra muje-
res y en los que al menos de 5% de los agre-
sores o autores han sido condenados. 
 
Es en este contexto que, como un primer paso 
busca la atención oportuna, y el acceso a la 
justicia a las mujeres que han padecido este 
tipo de ataques, que varios estados del país 
como Aguascalientes, Ciudad de México, Co-
lima, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, San 
Luis Potosí, Tlaxcala y Yucatán, ya contemplan 
explícitamente en su Código Penal el agra-
vante para el delito de lesiones en el supuesto 
de que estas se hayan cometido con sustan-
cias corrosivas. 
 
En este tenor de ideas y reafirmando que este 
tipo de ataques no se pueden seguir tole-
rando, el año pasado la Cámara de Diputados, 
aprobó con 432 votos a favor un 
Dictamen de reforma a la Ley General de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia, mediante el cual se reconocen las agre-
siones cometidas con sustancias corrosivas 
y/o tóxicas como parte de la violencia física. 
Actualmente el documento se encuentra en el 
Senado. 
 
En el caso particular de Guanajuato, resulta 
que es importante señalar que hasta el día de 

hoy se tiene solamente dos casos registrados 
y ataques de este tipo, seguramente la reali-
dad  supera este número como en muchos de-
litos pero esto no debe de ser motivo para 
restarles importancia y seguirlos ignorando, 
debemos de tomar en cuenta que no son he-
chos aislados que son parte de una violencia 
feminicida y que hay alertas muy claras en 
nuestro Estado del aumento de la violencia  
hacia las mujeres, hay que recordar como el 
último año el número de femicidios ah aumen-
tado las denuncias de violencia familiar tam-
bién ha aumentado estamos en los diez pri-
mero estados con mayores denuncias de   vio-
lencia sexual, ya sea la violación o hostiga-
miento y acoso sexual estas son alertas no 
solo en aumento de la violencia feminicida y 
bueno aquí hay que agregar el aumento de la 
desaparición de mujeres lo que da cuenta no 
solo del aumento de la intensidad y la grave-
dad con las cuales están generando este tipo 
de violencia por lo cual la siguiente iniciativa 
se plantea en dos momentos primero recono-
cer en la Ley de Acceso a una Vida Libre de 
Violencia, las agresiones con ácidos como vio-
lencia física y también se pretende reformar el 
Código Penal incluyendo como agravante para 
el delito de homicidios y agresiones calificadas 
cuando se causen mediante el empleo de áci-
dos sustancias desconocidas toxicas o infla-
mables, así la iniciantes, mi compañera Dipu-
tada Dessire Ángel Rocha mi compañera 
Martha Ortega de este Grupo que nos hemos 
constituido como feminista en este Congreso 
del Estado consideramos la visibilización de 
esta problemática es indispensable, así como 
la imposición de sanciones para estos delitos 
y de lesiones deben tomar en cuenta los ata-
ques con ácido pues como ya se mencionó 
previamente presentan una carga simbólica  
muy importante toda vez, insisto en la mayoría 
de los casos su finalidad no es matar, sino tor-
turar y marcar de por vida un claro ejemplo de 
violencia machista, es por eso que mis compa-
ñeras diputadas y yo, ponemos a considera-
ción la presente iniciativa en los términos pre-
sentados.  
 

-Es cuanto presidenta. 
 
DIP. ANGÉLICA CASILLAS MARTÍNEZ 
PRESIDENTA DEL CONGRESO DEL ESTADO 
DE GUANAJUATO 
LXV LEGISLATURA 
PRESENTE 
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Quienes suscriben, Diputadas Yulma Rocha 
Aguilar, Martha Lourdes Ortega Roque y Des-
sire Ángel Rocha, con fundamento en lo dis-
puesto por el Artículo 56, fracción II, de la 
Constitución Política para el Estado de Guana-
juato; así como por lo establecido en los Ar-
tículos 167, fracción II, 168 y 209 de la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 
Guanajuato, me permito someter a la conside-
ración de esta Honorable Asamblea para su 
aprobación, la presente iniciativa con 
proyecto de DECRETO, por la que se reforma 
el artículo 5, fracción II de la Ley de Acceso a 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, se 
reforma el artículo 153 del Código Penal del 
Estado de Guanajuato en su último párrafo y 
se le adiciona una fracción sexta, recorrién-
dose las subsecuentes, conforme a la 
siguiente: 
 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
 

En reiteradas ocasiones se ha recalcado que la 
violencia contra las mujeres es un problema 
generalizado, estructural, producto de una 
cultura machista y misógina que ignora, tolera, 
encubre, normaliza y justifica las acciones ejer-
cidas contra las mujeres que les causan daño, 
que violentan sus derechos, que atentan con-
tra su integridad y que ponen en riesgo su 
vida. Estas agresiones han ido en incremento, 
no solamente en la frecuencia con la que ocu-
rren, sino también en la intensidad con la que 
se cometen y es nuestra responsabilidad como 
legisladores reconocerlo y atenderlo. 
 
Para ello, resulta pertinente mencionar que di-
versos tratados internacionales como lo son la 
Convención sobre la Eliminación de todas las 
formas de Discriminación contra la Mujer “CE-
DAW” (1979), la Declaración sobre la elimina-
ción de la violencia contra la mujer (1994), la 
Convención Interamericana para Prevenir, San-
cionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer 
“Belem Dó Pará” (1994) y la Declaración de la 
Plataforma de Acción de Beijing (1995), ade-
más reconocer el derecho de las mujeres a una 
vida libre de violencia, también han señalado 
que la violencia que se ejerce contra la mujer 
es manifestación de las “relaciones de poder 
históricamente desiguales entre hombres y 
mujeres, las cuales, han conducido a la domi-
nación de la mujer y a la discriminación en su 

 
 Organización de las Naciones Unidas. (1995). Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. Re-

cuperado el 12 de noviembre de 2021, de ONU Mujeres Sitio web: https://www.unwomen.org/si-
tes/default/files/Headquarters/Attachments/Sections/CSW/BPA_S_Fina l_WEB.pdf 

contra por parte del hombre” impidiendo su 

adelanto y desarrollo pleno. También, han 
resaltado la importancia de que los Estados se 
comprometan a no perpetrar o tolerar actos 
de este tipo, estableciendo como parte de sus 
obligaciones gubernamentales incluir en su le-
gislación las normas necesarias para prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia contra la mu-
jer. En este tenor, es que la Constitución Polí-
tica de nuestro país establece la obligación 
que tienen todas las autoridades, desde sus 
respectivos ámbitos de competencia, tanto de 
proteger y garantizar los derechos humanos 
de las mujeres, como de prevenir, investigar, 
sancionar y reparar las violaciones a los mis-
mos. Es así que, derivado de lo establecido en 
los tratados internacionales, en la Constitución 
Política, y en atención a los grandes índices de 
discriminación y violencia contra las Mujeres 
registrados en México, que el primero de fe-
brero del 2007 se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación el Decreto mediante el cual 
se expidió la Ley General de Acceso de las Mu-
jeres a Una Vida Libre de Violencia, la cual, 
tiene por objeto establecer la coordinación en-
tre los distintos poderes y 
autoridades “para prevenir, sancionar y erra-
dicar la violencia contra las mujeres, así como 
los principios y modalidades para garantizar 
su acceso a una vida libre de violencia que fa-
vorezca su desarrollo y bienestar conforme a 
los principios de 
igualdad y de no discriminación”. 
 
Esencialmente, esta Ley es sumamente impor-
tante para la prevención, atención y disminu-
ción de la violencia contra las mujeres, pues 
en ella se reconocen formalmente cuáles son 
los distintos tipos de violencias existentes y 
los ámbitos donde se ejercen. Dicha visualiza-
ción es relevante porque además de facilitar la 
identificación de patrones, creencias o prácti-
cas que provocan que estas acciones 
o conductas agresivas se arraiguen, normali-
cen y repliquen en la sociedad; también hace 
factible, la implementación de las políticas, ac-
ciones y medidas adecuadas 
que permitan prevenirla, atenderla, sancio-
narla y disminuirla. 
 
En Guanajuato, fue hasta el 2010, cuando se 
publicó en el Periódico Oficial del Gobierno 
del Estado la Ley de Acceso de las Mujeres a 
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una Vida Libre de Violencia, la cual, actual-
mente reconoce catorce tipos de violencia que 
se ejercen contra las mujeres por razón de gé-
nero, es decir, que reconoce que son conse-
cuencia directa de las desigualdades de poder 
existentes entre los sexos, siendo estas, las 
violencias psicológica, física, patrimonial eco-
nómica, sexual, laboral, docente, obstétrica, 
feminicida, política, por acoso, digital, institu-
cional y simbólica. 
 
Sobre la violencia física, la Ley local señala que 
es “cualquier acto material, no accidental, que 
inflige daño a la mujer a través del uso de la 
fuerza física, sustancias, armas u objetos, que 
puede provocar o no lesiones, ya sean inter-
nas, externas o ambas”. Sin embargo, hay una 
modalidad en la que estos ataques son come-
tidos ocasionalmente, que a pesar de ser una 
de las más crueles y perversas que existen, 
aún no ha sido reconocida explícitamente de 
manera formal, situación que ya ha demos-
trado ser un impedimento para que las vícti-
mas puedan recibir la atención necesaria, es-
pecializada y oportuna por parte de las auto-
ridades sanitarias, de seguridad o de procura-
ción e impartición de justicia, pues su omisión 
en la Ley suele provocar el entorpecimiento de 
los procesos y obstaculiza que se les propor-
cione la reparación integral del daño; se trata 
de aquellos ataques que son cometidos con 
sustancias corrosivas, es decir, los ataques 
con ácidos. 
 
De acuerdo con la Cámara de Diputados y la 
Secretaría de Gobernación, las sustancias co-
rrosivas son aquellas que causan quemaduras 
químicas produciendo la destrucción visible, 
lesiones graves o alteraciones irreversibles en 
el tejido vivo con el que se entra en contacto 

por acción química que se produce. Aunque 
hay una gran variedad de sustancias declara-
das como “corrosivas” entre las que existen 
algunas que incluso pueden llegar a causar 
daños en materiales fuertes y sólidos como el 
acero, las más comunes para la comisión de 
estos ataques son el ácido sulfúrico y el ácido 
clorhídrico. Lo anterior, debido a su populari-
dad, a su fácil acceso y bajo costo. 
 
Del análisis de estas agresiones se pueden 
identificar patrones similares; usualmente, las 

 
 Diario Oficial de la Federación. (1989). ACUERDO por el que se reforman y adicionan diversas 
disposiciones del Instructivo número 9 relativo a las condiciones de seguridad e higiene para el 
almacenamiento, transporte y manejo de sustancias corrosivas, irritantes y tóxicas en los centros 
de trabajo. Recuperado el 10 de noviembre del 2021, de Secretaría de Gobernación Sitio web: 
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=4815848&fecha=29/05/1989 

víctimas son mujeres, las sustancias son arro-
jadas en el rostro con la intensión de causar 
su desfiguración y quienes los cometen o los 
planean resultan ser conocidos o personas 
cercanas a la víctima, ya sea porque mantienen 
o mantuvieron una relación sentimental, afec-
tiva, laboral, escolar o familiar. Aunado a lo 
anterior, también suele coincidir que previo a 
la comisión del ataque con ácido, la víctima ya 
había sido receptora de acoso, hostigamiento, 
amenazas o de alguna otra manifestación de 
violencia por parte del agresor o partícipe del 
ataque.  
 
En definitiva, estos hechos no son casos aisla-
dos, sino estructurales, consecuencia de la do-
minación masculina generada por la desigual-
dad de poder entre los sexos y, aunque siem-
pre han existido, en los últimos años han ad-
quirido relevancia por el valor relevancia por 
el incremento en los casos registrados y por 
la difusión que los medios de comunicación 
afortunadamente le han dado a los mismos. 
 
Lo expuesto anteriormente ya ha sido respal-
dado y reconocido como violencia de género 
por diversos órganos internacionales y nacio-
nales por sus características y similitudes, 
pues de acuerdo con Acid Survivors Trust In-
ternational (ASTI), una organización especiali-
zada que trabaja con Naciones Unidas, se cal-
cula que más del 80% de los ataques con 
ácido realizados son cometidos contra muje-
res y en alrededor del 90% de los casos los 
atacantes son hombres. 
 
Para comprender la magnitud de esta proble-
mática es pertinente resaltar la carga 
simbólica tan importante que estas acciones 
tienen, pues como lo ha declarado el Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación. (CO-

NAPRED), aunque las lesiones causadas por 
estas conductas pueden llegar a ser mortales 
por las complicaciones y secuelas que provo-
can en la salud, estos ataques, sobre los cua-
les, hay que recalcar; son planeados a detalle 
con anticipación, estando 
consciente de las consecuencias que se van a 
provocar en la víctima y normalmente no ge-
neran culpa o remordimiento al agresor, esen-
cialmente no tienen como finalidad matar a la 
víctima, sino desfigurarla, condenarla y 

 Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación. (s.f.). Violencia de género: ácido en la cara, 
la marca de la posesión machista. Recuperado el 13 de noviembre del 2021, de CONAPRED 
Sitio web: https://www.conapred.org.mx/index.php?contenido=noticias&id=2568&id_op-
cion=&op=447 
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marcarla de por vida, manteniéndola constan-
temente en un gran dolor físico y en un indes-
criptible sufrimiento psicológico. Lo que real-
mente se busca es torturarla, “matarla en 
vida”.  
 
En México, a pesar de que precisamente por 
su falta de reconocimiento legal aún no hay 
registros oficiales sobre la incidencia de estas 
agresiones, medios nacionales estiman que 
desde el 2001 en nuestro país se tiene regis-
tro cuando menos de 30 casos de este tipo de 
ataques, mismos que han sido cometidos con-
tra mujeres, y en los que menos del 5% de los 
agresores o autores de estos han sido conde-

nados. 
 
Es en este contexto que, como un primer paso 
para garantizar la atención oportuna, y el ac-
ceso a la justicia a las mujeres que han pade-
cido este tipo de ataques, que varios estados 
del país como lo son Aguascalientes, Ciudad 
de México, Colima, Guerrero, Oaxaca, Quin-
tana Roo, San Luis Potosí, Tlaxcala y Yucatán, 
ya contemplan explícitamente en su Código 
Penal el agravante para el delito de lesiones 
en el supuesto de que estas se hayan come-
tido con sustancias corrosivas. 
 
En este tenor de ideas y reafirmando que este 
tipo de ataques no se pueden seguir tole-
rando, el año pasado la Cámara de Diputados, 
aprobó con 432 votos a favor un 
Dictamen de reforma a la Ley General de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-

lencia8, mediante el cual se reconocen las 
agresiones cometidas con sustancias corrosi-
vas y/o tóxicas como parte de la violencia fí-
sica. Actualmente el documento se encuentra 

en el Senado esperando ser ratificado. 
 
En el caso particular de Guanajuato, resulta 
imporante señalar que hasta el día de hoy se 
tiene registro de por lo menos 2 casos de ata-
ques de este tipo; uno ocurrido en 1990 en 

León y otro cometido en el 2020 en el mu-

nicipio de Guanajuato, sin embargo, el que 

 
 Comunicación Social. (2021). Aprueban por consenso que los ataques con sustancias corrosi-
vas o tóxicas se consideren violencia física. Recuperado el 20 de enero del 2022, de Cámara de 
Diputados Sitio web: http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Boleti-
nes/2021/Marzo/08/6051- Aprueban-por-consenso-que-los-ataques-con-sustancias-corrosivas-
o-toxicas-se-considerenviolencia-fisica 
8 Juan Carlos Espinoza. (2021). Las mexicanas supervivientes a los ataques con ácido levantan 
la voz. Recuperado el 14 de noviembre del 2021, de Periódico EL PAÍS Sitio web: https://el-
pais.com/planeta-futuro/2021-10-06/las-mexicanas-supervivientes-a-los-ataques-conacido-le-
vantan-lavoz.html#:~:text=En%20M%C3%A9xico%2C%2026%20mujeres%20han,recopi-
lado%20la%20Fun daci%C3%B3n%20Carmen%20S%C3%A1nchez 
 Néstor Jiménez. (2021). Diputados aprueban modificaciones para penar ataques con ácido. 
Recuperado el 14 de noviembre del 2021, de La Jornada Sitio web: https://www.jor-
nada.com.mx/notas/2021/03/08/politica/diputados-aprueban-modificaciones-parapenar-ataques-con-

acido/ 

afortunadamente, hasta ahora no sean actos 
comunes no debe ser motivo para restarles 
importancia y continuar ignorándolos, sino 
que debemos tenerlos en cuenta e insistir en 
que no son hechos aislados, sino estructurales 
producto de la violencia feminicida que se vive 
en el país, que indiscutiblemente ha alcanzado 
nuestro entorno y en este sentido, aceptar que 
podrían volver a presentarse en cualquier mo-
mento, pues ya se nos han estado emitiendo 
alertas 
sobre esta posibilidad que no debemos dejar 
pasar. Entre estas alertas se encuentran el que 
durante el último año los feminicidios se hayan 
duplicado, que nos mantengamos en las pri-
meras posiciones a nivel nacional en el nú-
mero de denuncias interpuestas por la comi-
sión de presuntos homicidios y lesiones reali-
zadas de manera dolosa contra mujeres o en 
las llamadas de emergencia recibidas en el 
911 por incidentes relacionados a actos de 

acoso u hostigamiento sexual, lo que nos 
habla que la violencia de género, no solo se 
está haciendo cada vez más frecuente, sino 
que también está incrementando su intensi-
dad, situación que sin duda debe preocupar-
nos, pero sobre todo, ocuparnos. 
Considerando esto y partiendo del indudable 
hecho de que el primer paso para la preven-
ción, atención, disminución y erradicación de 
los distintos tipos de violencia 
de género es precisamente su reconocimiento, 
que la presente iniciativa tiene como finalidad 
visibilizar explícitamente las agresiones come-
tidas con sustancias corrosivas para, de esta 
manera, contribuir a la generación o adecua-
ción de políticas públicas y protocolos que 
además de prevenirlas, también respondan 
adecuadamente ante ellos, garantizando a la 
víctima en todo momento: el acceso a la justi-
cia de manera rápida y expedita, los servicios 
especializados e integrales necesarios para 
mitigar los daños de manera oportuna y la re-
paración integral del daño causado. 
 
Esto se plantea en dos momentos: primero; re-
conociendo de forma precisa este supuesto 
como parte de las acciones contempladas 

 El Heraldo de León. (2020). "El Loco del Ácido". Recuperado el 14 de noviembre del 2021, 
de El Heraldo de León Sitio web: https://www.heraldoleon.mx/el-loco-del-acido/ 
 Alex Ramblas. (2020). Tras las rejas el hombre que hirió a su pareja con ácido. 14 de no-
viembre del 2021, de La Silla Rota Sitio web: https://guanajuato.lasillarota.com/estados/-tras-
las-rejas-elhombre-que-hirio-a-su-pareja-con-acido-/388859 

 Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (2021). Información sobre 
violencia contra las mujeres. 10 de enero del 2022, de Secretaría de Seguridad y Protección 
ciudadana Sitio web: https://drive.google.com/file/d/1-
AqE7zgLlRJH2q0FzvP5Q8q7ZJlYoRtj/view  
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (2021). Incidencia Delictiva 
del Fuero Común 2021. 10 de enero del 2022, de Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda-
dana Sitio web: https://drive.google.com/file/d/1AfquLtEGPZ7ZvmSysEdiPgejZCs53Neg/view 
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como violencia física en la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, y 
segundo; darle la seriedad que merece inclu-
yéndolo como agravante para determinar las 
penas por las lesiones causadas en el Código 
Penal, otorgando así la certeza jurídica de que 
serán sancionados de forma justa. 
 
En el caso del reconocimiento de estas agre-
siones dentro de la Ley de Acceso, si bien, 
aunque la Ley vigente ya contempla de ma-
nera general el uso de sustancias que causen 
daños como parte de la violencia física, aten-
diendo los comentarios vertidos en la Cámara 
de Diputados durante la discusión del dicta-
men, se concluye que no es suficiente con ha-
cer la mención general, sino que es necesario 
e indispensable puntualizar sobre el tipo de 
sustancias que se utilizan para la comisión de 
estas lesiones debido a que las víctimas de 
este tipo de ataques requieren ser 
tratadas con enfoque diferenciado y tienen 
que recibir atenciones especializadas para mi-
tigar los daños, pues estas lesiones no ser tra-
tadas de manera adecuada, pueden empeorar 
y producir un mayor sufrimiento, tortura y con-
secuencias irreversibles2.  
 
De ser aprobaba la presente iniciativa, Guana-
juato se convertirá en la primera entidad fede-
rativa en reconocer los ataques con ácido de 
manera puntual, abonando así a su prevención 
y evitando que los procesos de acceso a la 
justicia y reparación integral del daño sean en-
torpecidos u obstaculizados, puesto que, una 
vez reconocido el supuesto en la Ley, las au-
toridades deberán, desde el ámbito de su 
competencia, contemplar la existencia de es-
tos casos para garantizar su atención, investi-
gación y sanción con perspectiva de género y 
de forma adecuada. 
No obstante, es importante hacer la aclaración 
de que, si bien, aunque centralmente la mate-
ria de la presente iniciativa es el reconoci-
miento del uso de las sustancias corrosivas 
como formas de ejercer la violencia física, de 
igual forma se considera relevante añadir las 
palabras “tóxicas” e “inflamables” para no de-
jar fuera aquellos supuestos donde para la co-
misión de las agresiones físicas se utilice al-
guna otra sustancia que, sin llegar a ser corro-
siva, también cause algún trastorno 

 

 
 
 Diario Oficial de la Federación. (1989). ACUERDO por el que se reforman y adicionan diver-
sas disposiciones del Instructivo número 9 relativo a las condiciones de seguridad e higiene 

estructural o funcional que provoque daños en 

la víctima. 
 
Por otra parte, también se propone añadir 
como agravante de las lesiones, el supuesto 
de que su comisión se haya realizado me-
diante el empleo de ácidos, sustancias corro-
sivas, tóxicas o inflamables con la finalidad de 
resaltar su delicadeza y seriedad, pues provo-
can daños irreversibles, que afectan el desa-
rrollo y vida de la víctima. Aunado a lo ante-
rior, se considera indispensable que para la 
imposición de las sanciones también se debe 
tomar en cuenta que estos ataques, como ya 
se mencionó previamente, representan una 
carga simbólica muy importante, toda vez que 
la finalidad no es matar, sino torturar y marcar 
de por vida, se cometen tras haber reflexio-
nado lo que se va a hacer y estando cons-
ciente de la consecuencia que la acción traerá, 
tomando por sorpresa a la víctima, provo-
cando que esta no tenga oportunidad de de-
fenderse, y durante la agresión, el activo o 
partícipe, quien comúnmente es alguna per-
sona conocida por la víctima viola la seguridad 
o confianza que se le había depositado y no 
corre riesgo de ser lesionado. 
 
Es así, que esta propuesta se plantea conside-
rando los testimonios que han proporcionado 
las sobrevivientes de estas agresiones en di-
versos medios de comunicación sobre las omi-
siones, dificultades y obstáculos a los que se 
enfrentan cuando atraviesan por dicha situa-
ción, donde coinciden en que la falta de 
reconocimiento formal y lagunas legales suele 
provocar el entorpecimiento en el proceso de 
procuración e impartición de justicia, o en el 
acceso a la atención especializada e inmediata 
que requieren para mitigar los daños, provo-
cando que por lo general no se les propor-
cione la reparación integral, por lo que resulta 
útil, adecuado, necesario e indispensable que 
desde la Ley se reconozcan formalmente estos 
ataques para asegurar que por ningún motivo 
se ignoren, minimicen o queden en la impuni-
dad. 
 
De ser aprobada, la presente iniciativa tendrá 
los siguientes impactos de conformidad con el 
artículo 209 de la Ley Orgánica del Poder Le-
gislativo del Estado de Guanajuato: 

para el almacenamiento, transporte y manejo de sustancias corrosivas, irritantes y tóxicas en los 
centros de trabajo. Recuperado el 10 de noviembre del 2021, de Secretaría de Gobernación 
Sitio web: http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=4815848&fecha=29/05/1989 
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II. Impacto jurídico: Se reforma el artículo 5, 
fracción II de la Ley de Acceso a las Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia, se reforma el ar-
tículo 153 del Código Penal del Estado de 
Guanajuato en su último párrafo y se le adi-
ciona una fracción sexta, recorriéndose las 
subsecuentes. 
 
IV. Impacto administrativo: La presente pro-
puesta no implica ningún impacto administra-
tivo. 
 
V. Impacto presupuestario: La presente pro-
puesta no implica ningún impacto presupues-
tario. 
 
VI. Impacto social: al reconocer y visibilizar las 
agresiones cometidas con sustancias corrosi-
vas se estará otorgando la certeza jurídica de 
que este tipo de ataques serán sancionados 
de forma justa y se estará estableciendo un 
marco de referencia legal para la generación y 
adecuación de políticas 
públicas, protocolos y acciones que además 
de prevenirlas, también respondan ante ellas 
de manera adecuada garantizando a la víctima 
en todo momento el acceso a la justicia de ma-
nera rápida y expedita, y a los servicios espe-
cializados e integrales necesarios para mitigar 
los daños causados de manera oportuna e in-
mediata, velando que por ningún motivo se ig-
noren, minimicen o queden en la impunidad. 
 
Por lo anteriormente expuesto, someto a la 
consideración del Pleno de este H. Congreso 
del Estado de Guanajuato el siguiente: 
 

PROYECTO DE DECRETO 

 
PRIMERO. se reforma el artículo 5, fracción II 
de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia para el Estado de Guana-
juato, para quedar en los 
siguientes términos: 
 
Artículo 5. Los tipos de violencia contra las 
mujeres son: 
 

I. Violencia psicológica: cualquier 
acto u omisión… 

 
II. Violencia física: cualquier acto ma-

terial, no accidental, que inflige 
daño a la mujer a través del uso 

de la fuerza física, sustancias co-
rrosivas, tóxicas o inflamables, ar-
mas u objetos, que puede provo-
car o no lesiones, ya sean inter-
nas, externas o ambas; 

 
III a XV 

 
SEGUNDO. Se reforma el artículo 153 del Có-
digo Penal del Estado de Guanajuato en su úl-
timo párrafo y se le adiciona una fracción 
sexta, recorriéndose las subsecuentes, para 
quedar en los siguientes términos: 

 
Artículo 153.- Se entiende que el homicidio y 
las lesiones son calificados cuando: 
 
I al V 
 
VI. Se causen mediante el empleo de ácidos, 
sustancias corrosivas, tóxicas o inflamables. 
 
VII y VIII 
 
En el caso a que se refiere la fracción VIII. ade-
más de las punibilidades previstas por los ar-
tículos 140 y 150 de este Código, según co-
rresponda, se aplicará la relativa a la prohibi-
ción de asistir a eventos con fines de espec-
táculo público hasta por un tiempo igual al de 
la pena de prisión impuesta. 
 

TRANSITORIOS 
 

ÚNICO. Este Decreto entrará en vigor al día si-
guiente de su publicación en el Periódico Ofi-
cial del Estado de Guanajuato. 
 

GUANAJUATO, GUANAJUATO; A 24 DE 
ENERO DEL 2022. 

DIPUTADA YULMA ROCHA AGUILAR 
DIPUTADA DESSIRE ÁNGEL ROCHA 

DIPUTADA MARTHA LOURDES ORTEGA RO-
QUE 

 
 
-La Presidencia: Muchas gracias Dipu-

tada. 
 
Se turna a las Comisiones Unidas de 

Justicia y para la Igualdad de Género, con fun-
damento en los artículos 113 fracciones II y 
116 fracciones I y III de nuestra Ley Orgánica 
para su estudio y Dictamen. 
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-La Presidencia: A continuación se da 
cuenta con la solicitud de licencia para sepa-
rarse del cargo del Diputado Local Ernesto 
Alejandro Prieto Gallardo integrante del Grupo 
Parlamentario de Partido Morena.   

 
PRESENTACIÓN DE LA SOLICITUD DE LICEN-
CIA PARA SEPARARSE DEL CARGO DE DIPU-
TADO LOCAL DE ERNESTO ALEJANDRO 
PRIETO GALLARDO, INTEGRANTE DEL GRUPO 
PARLAMENTARIO DEL PARTIDO MORENA. 

 
DIPUTADA ANGÉLICA CASILLAS MARTÍNEZ. 
Presidenta de la Diputación Permanente de la 
LXV Legislatura del Congreso del Estado de 
Guanajuato. 
P r e s e n t e  

 
 
Diputado ERNESTO ALEJANDRO PRIETO GA-
LLARDO, integrante del Grupo Parlamentario 
de morena en la Sexagésima Quinta Legisla-
tura del Congreso del Estado de Guanajuato 
con el debido respeto comparezco para expo-
ner: 
 
Que por este medio, con fundamento en lo 
dispuesto en el artículo 63 fracción XXVII de 
la Constitución Política para el Estado de Gua-
najuato, y el artículo 37 de la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo del Estado de Guanajuato, 
vengo a solicitar LICENCIA TEMPORAL, al 
cargo de Diputado Local integrante de la pre-
sente Legislatura. 
 
Por lo anteriormente expuesto y fundado a Us-
ted, le solicito acordar de conformidad la soli-
citud presentada. 
 

PROTESTO LO NECESARIO 

 
Guanajuato, Guanajuato al día de su presenta-
ción.  
 

LIC. ERNESTO ALEJANDRO PRIETO GA-
LLARDO 

 
 
Se turna a la Comisión de Goberna-

ción y Puntos Constitucionales para su estudio 
y dictamen con fundamento en el artículo 111 
fracción III de nuestra Ley Orgánica.  

 
-La Presidencia: A continuación se da 

cuenta con la solicitud formulada  por el 

ayuntamiento de Apaseo el Grande, Gto., a 
efecto de que se le autorice la contratación de 
un financiamiento para destinarlo a inversio-
nes públicas productivas.   

 
 

PRESENTACIÓN DE LA SOLICITUD FORMU-
LADA POR EL AYUNTAMIENTO DE APASEO EL 
GRANDE, GTO., A EFECTO DE QUE SE LE AU-
TORICE LA CONTRATACIÓN DE UN FINANCIA-
MIENTO PARA DESTINARLO A INVERSIONES 
PÚBLICAS PRODUCTIVAS. 
ASUNTO: Solicitud de autorización de endeu-
damiento 
 
DIP. ARMANDO RANGEL HERNÁNDEZ 
PRESIDENTE DEL H. CONGRESO DEL ESTADO 
DE GUANAJUATO. 
PRESENTE 

 
El que suscribe, LIC. José Luis Oliveros Usa-
biaga, Presidente Municipal de Apaseo el 
Grande, Guanajuato, por medio de la presente 
envío a ustedes un respetuoso saludo y para 
manifestarles lo siguiente: 
 
Que en el ejercicio de la atribución prevista en 
la fracción I del Artículo 77 de la Ley Orgánica 
Municipal para el Estado de Guanajuato y en 
cumplimiento  a lo acordado por el H. Ayunta-
miento del Municipio de Apaseo el Grande, en 
sesión ordinaria Acta Número Once del día 
Trece de Diciembre del Dos mil Veintiuno, de 
esta fecha, comparezco ante esa H. Soberanía 
para solicitar respetuosamente su aprobación 
y autorización para: 

 
Solicitar la autorización para la contratación 
con cualquier institución de crédito integrante 
del sistema financiero mexicano por la Canti-
dad de $15'000,000.00 (Quince Millones de 
Pesos 00/100 M.N), por concepto de proyec-
tos de inversión de Obra Pública, con un plazo 
de 10 años y en garantía los recursos del 
Fondo General de Participaciones. 
 
Anexo al presente Copia certificada de los si-
guientes documentos: 
 

1. Del punto número Cuatro de Sesión 
extraordinaria Acta número Once de 
fecha Trece de Diciembre del pre-
sente, en la que el Cabildo aprobó que 
se envié este acuerdo al congreso del 
estado libre y soberano de 
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Guanajuato para su análisis y la auto-
rización correspondiente y en caso de 
que el financiamiento sea autorizado 
por  el mismo, se autoriza  a la teso-
rería  municipal realizar el proceso 
competitivo para la contratación  de 
uno o varios créditos de financia-
miento con instituciones financieras ( 
que operen en territorio nacional), en 
las mejores condiciones de mercado, 
hasta por un monto de 
$15'000,000.00 (Quince Millones de 
Pesos 00/100 M.N), sin incluir acce-
sorios financieros, pagadero en mo-
neda y territorio nacional, así mismo 
para que pacte las condiciones que re-
sulten mas convenientes. 
 

2. Del Apéndice de la Sesión, en la que 
consta los diversos documentos expe-
didos por las dependencias municipa-
les con los que se acredita debida-
mente los aspectos financieros, técni-
cos y administrativos que para casos 
como el presente, previene la Ley de 
Deuda Pública para el Estado y los 
Municipios de Guanajuato; y 
 

Copia certificada de la toma de asistencia de 
los integrantes del Ayuntamiento. 
 

ATENTAMENTE 
LIC. JOSÉ LUIS OLIVEROS USABIAGA 

PRESIDENTE MUNICIPAL 
MTRA. LAURA NAVARRO JÍMENEZ 

SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO 
 
 

Se turna a la Comisión de Hacienda y 
Fiscalización con fundamento en el artículo 
112 fracción VI de nuestra Ley Orgánica para 
su estudio y dictamen. 

 
-La Presidencia:  En seguida se da 

cuenta con los informes de resultados formu-
lados por la Auditoría  Superior del Estado de 
Guanajuato relativos a las revisiones practica-
das a las cuentas públicas municipales de Apa-
seo el Alto, Guanajuato y Pueblo Nuevo, y a 
las auditorías practicadas a la infraestructura 
pública municipal, respecto a las operaciones 
realizadas por las administraciones municipa-
les de León y Salamanca; correspondientes al 
ejercicio fiscal del año 2020. 

 
 

PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES FORMUL-
DADOS POR LA AUDITORÍA SUPERIOR DE ES-
TADO DE GUANAJUATO RELATIVOS A LAS RE-
VISIONES PRACTICADAS A LAS CUENTAS PÚ-
BLICAS MUNICIPALES DE APASEO EL ALTO, 
GUANAJUATO  Y PUEBLO NUEVO, Y A LAS AU-
DITORIAS PRACTICADAS A LA INFRAESTRUC-
TURA PÚBLICA MUNICIPAL, RESPECTO A LAS 
OPERACIONES REALIZADAS POR LAS ADMI-
NISTRACIONES MUNICIPALES DE LEÓN Y SA-
LAMANCA; CORRESPONDIENTES AL EJERCI-
CIO FISCAL DEL AÑO 2020. 

 
ING. ANGÉLICA CASILLAS MARTÍNEZ 
DIPUTADA PRESIDENTA DEL H. CONGRESO 
DEL ESTADO 
P R E S E N T E. 
 
ASUNTO: Se remite informe de resultados 
 
En cumplimiento a lo dispuesto en los artícu-
los 63, último párrafo, fracción XXVIII, y 66, 
fracción VIII, de la Constitución Política para el 
Estado de Guanajuato; 256 de la Ley Orgánica 
del Poder Legislativo del Estado de Guana-
juato; así como artículos 35, 37, fracciones, IV 
y V, 82, fracción XXIV y 87, fracción XII, de la 
Ley de Fiscalización Superior del Estado de 
Guanajuato, en relación con el artículo 28 del 
Reglamento de la Ley de Fiscalización Supe-
rior del Estado de Guanajuato, así como ar-
tículo 9, fracción XIX del Reglamento Interior 
de la Auditoría Superior del Estado de Guana-
juato; remito a Usted, en archivo electrónico, 
el Informe de Resultados relativo a la Revisión 
de Cuenta Pública, practicada al municipio de 
Apaseo el Alto, Gto., correspondiente al pe-
riodo comprendido de enero a diciembre del 
ejercicio fiscal 2020.  
 
Al respecto, el informe de resultados fue noti-
ficado el día 02 de diciembre de 2021, a lo 
que posteriormente se promovió recurso de 
reconsideración en su contra. De lo anterior, 
se envían las constancias necesarias para su 
debida acreditación. 

 
Sin otro particular por el momento, me des-
pido reiterando la seguridad de mi más alta y 

distinguida consideración. 

 
A T E N T A M E N T E. 
EL AUDITOR SUPERIOR 

LIC. y M.F. JAVIER PÉREZ SALAZAR 
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 -La Presidencia: Con fundamento en 
el artículo 112 fracción XII de nuestra Ley Or-
gánica. 

 
Se turnan a la Comisión de Hacienda 

y Fiscalización para su estudio y dictamen 
 
-La Presidencia: Se pide a la diputada 

Ruth Noemí y Tiscareño Angoitia dar lectura a 
su propuesta de punto de acuerdo, a efecto 
de exhortar a la titular de la Tesorería Munici-
pal, al titular de la Dirección de Ingresos y al 
titular de Catastro, todos del municipio de 
Guanajuato, para que en el ámbito de sus atri-
buciones apeguen a derecho los procedimien-
tos jurídico-administrativos del cobro del pre-
dial a la ciudadanía guanajuatense. 

 
PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE 
PUNTO DE ACUERDO SUSCRITA POR LA DIPU-
TADA RUTH NOEMÍ TISCAREÑO AGOITIA INTE-
GRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL 
PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL A 
EFECTO DE EXHORTAR A LA TITULAR DE LA 
TESORERÍA MUNICIPAL, AL TITULAR DE LA DI-
RECCIÓN DE INGRESOS Y AL TITULAR DE CA-
TASTRO, TODOS DEL MUNICIPIO DE GUANA-
JUATO, PARA QUE EN EL ÁMBITO DE SUS 
ATRIBUCIONES APEGUEN A DERECHO LOS 
PROCEDIMIENTOS JURÍDICO-ADMINISTRATI-
VOS DEL COBRO DEL PREDIAL A LA CIUDA-
DANÍA GUANAJUATENSE. 

 
-La Presidencia: Adelante diputada. 

 

(Intervención) 
 
la Diputada Ruth Noemí Tiscareño An-

goitia, muchas gracias Diputada con su venia 
y con el permiso de mis compañeras y compa-
ñeros Diputados integrantes de esta Dipu-
tación Permanente, el día de hoy estoy aquí 

para presentar el presente punto de acuerdo, 
sustentado en las siguientes consideraciones: 
 
 
PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR 
EL QUE SE REALIZA UN RESPETUOSO EX-
HORTO AL PRESIDENTE MUNICIPAL, A LOS IN-
TEGRANTES DEL H. AYUNTAMIENTO, ASI 
COMO A LA TITULAR DE LA TESORERIA MU-
NICIPAL, AL TITULAR DE LA DIRECCION DE IN-
GRESOS, AL TITULAR DEL CATASTRO, TODOS 
DEL MUNICIPIO DE GUANAJUATO, PARA QUE 
EN EL AMBITO DE SUS ATRIBUCIONES APE-
GUEN A DERECHO LOS PROCEDIMIENTOS JU-
RIDICO-ADMINISTRATIVOS DEL COBRO DEL 
PREDIAL A LA CIUDADANIA GUANAJUA-
TENSE.   
 
DIPUTADA ANGELICA CASILLAS MARTINEZ 
PRESIDENTA DE LA DIPUTACION PERMA-
NENTE DEL  CONGRESO DEL ESTADO LIBRE 
Y SOBERANO DE GUANAJUATO. SEXAGÉSIMA 
QUINTA LEGISLATURA  
PRESENTE. 
 
La proponente Ruth Noemí Tiscareño Agoitia, 
Diputada de la LXV Legislatura del Estado de 
Guanajuato e integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional, 
con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 57, párrafo primero, de la Constitución Po-
lítica para el Estado de Guanajuato y 204, pá-
rrafos primero, segundo y tercero, fracción III, 
de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del 
Estado de Guanajuato, nos permitimos pre-
sentar y someter a consideración de esta Ho-
norable Asamblea la presente propuesta de 
PUNTO DE ACUERDO, sustentado en las si-
guientes:  
 
 

CONSIDERACIONES 
 

El Municipio es aquella entidad política más 
cercana a la ciudadanía, es aquél que a través 
de este contacto inmediato con el ciudadano 
se realza de importancia en su funciona-
miento, por lo que, sus tareas jurídico-admi-
nistrativas lo convierten en pieza fundamental 
del Estado Federal Mexicano.   
 
Esta importancia se encuentra elevada a rango 
constitucional. En el artículo 115 de la Cons-
titución Federal se establecen las funciones 
esenciales de estas entidades políticas, una de 
ellas, la administración de la libre hacienda, de 
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acuerdo con el referido precepto constitucio-
nal, la libre administración de la hacienda pú-
blica municipal, se forma de los rendimientos 
de los bienes que les pertenezcan, así como 
de las contribuciones y otros ingresos que las 
legislaturas establezcan a su favor, y en todo 
caso de las percepciones respecto de las con-
tribuciones, incluyendo tasas adicionales, que 
establezcan los Estados sobre la propiedad in-
mobiliaria, de su fraccionamiento, división, 
consolidación, traslación y mejora así como las 
que tengan por base el cambio de valor de los 
inmuebles, entre otros.  
  
Por otro lado, la Ley de Hacienda para los Mu-
nicipios de Guanajuato estipula que los muni-
cipios del Estado de Guanajuato percibirán en 
cada ejercicio fiscal, para cubrir los gastos pú-
blicos de la Hacienda Pública a su cargo, los 
ingresos que autoricen las leyes respectivas. 
Entre otros se establece la obligación de cu-
brir el impuesto predial.  De lo anterior, se 
desprende esa facultad municipal de llevar a 
cabo el cobro del impuesto predial, derivado 
de la posesión y propiedad de los bienes de 
sus ciudadanos.   Para llevar a cabo el cobro 
del referido impuesto predial, el Municipio se 
compone de entidades administrativas cuyas 
funciones es activar la maquinaria municipal 
para que se lleven a cabo las facultades cons-
titucionales y legales que le dan sustento y 
existencia. En el caso del Municipio de Guana-
juato, participan diversas áreas administrati-
vas a las que se le encomienda la referida ta-
rea de recaudación del impuesto predial.   
 
Así, el principal facultado para desempeñarla 
es el tesorero municipal, el cual delega la fun-
ción a la Dirección General de Ingresos, previo 
estudios y avalúos que el catastro municipal 
realice para motivar el cobro individualizado a 
cada uno de los ciudadanos guanajuatenses 
poseedores o propietarios de inmuebles.   
 
En esa delegación de facultades, la dirección 
de ingresos verifica y vigila la recaudación de 
los ingresos propios del Municipio, determina 
los créditos fiscales municipales, da las bases 
de su liquidación y los fija en cantidad liquida; 
por su parte el Catastro, actualiza y dirige el 
padrón del contribuyente del impuesto pre-
dial, mantiene actualizado el padrón y los va-
lores catastrales de los bienes inmuebles en el 

 
  Cfr. Capitalinos denuncian aumento desmedido en el cobro del predial en Guanajuato (periodicocorreo.com.mx) Con-
sultado el 20 de enero de 2021 a las 11:58 horas. 

 Cfr. Aumento en el predial “ilegal “ y “autoritario”: OCDG (periodicocorreo.com.mx) Consultado el 20 de enero de 
2021 a las 12:15 horas 

Municipio; y determina  los créditos fiscales 
derivados de contribuciones inmobiliarias mu-
nicipales y da las bases de su liquidación, en 
otras palabras, estas entidades administrati-
vas son las principales facultadas para llevar a 
cabo el cobro del impuesto predial en el Mu-
nicipio de Guanajuato.  
 
Como cada año, la recaudación el impuesto 
predial se da durante los meses de enero y 
febrero, lo anterior, derivado de la promulga-
ción anual de la ley de ingresos del municipio 
correspondiente, la cual, para este ejercicio 
fiscal, contiene, a pesar de la pandemia cau-
sada por el SARS2-COVID19 que tanto ha las-
timado la economía de las familias guanajua-
tenses, incrementos excesivos en sus cobros.  
  
Resulta, tal y como está documentado en las 
notas periodísticas que a diario circulan en la 
capital, los ciudadanos guanajuatenses han 
sido víctimas de cobros ilegales que ha lle-
vado a cabo, la dirección de ingresos munici-
pal, pues, al acercarse a las ventanillas de 
pago, sin previamente haber sido notificados 
de la revaluación de sus bienes inmuebles se 
han percatado que, la autoridad municipal les 
ha dado un nuevo valor que, incremente, en 
muchos casos hasta el 600% el cobro del im-
puesto predial. 
 
En una nota periodística del periódico correo, 

de fecha 15 de enero de 2022, un ciuda-
dano guanajuatense, “…vecino de la zona de 
Marfil indicó que para el presente año tendrá 
que pagar más del doble de lo que se le cobró 
en 2021. Afirmó que, las autoridades no le 
notificaron el aumento y hasta el momento no 
ha recibido una aclaración…” “Yo en mi casa 
no pagaba más de mil pesos y para este año 
ya me cayó de golpe que debo 2 mil 200 y 
algo. No se vale, nadie me dice porque me es-
tán cobrando tanto y pues hay que ver quien 
nos puede checar esto”, relató el ciuda-
dano…” En diversa nota, de misma fecha a la 

anterior, otro ciudadano manifestó “…No 
hay una transparencia, una rendición de cuen-
tas, al final del día, cuando nos informan, nos 
comunican cómo están haciendo el cálculo, el 
valor fiscal, cuál es la base que están conside-
rando, pero lo que molesta es que nos tachen 
de ignorantes y al final lo que sucede es que 
el ciudadano, llega y paga y no conoce sus 
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medios de defensa”… Y en entrevista de fecha 

20 de enero de 2022, la tesorera municipal 
señaló “…Podemos equivocarnos, serían los 
menos (casos), pero pudiera ser…” respecto 
de los excesivos cobros que ha cada ciuda-
dano guanajuatense se le ha realizado.   Lo 
anterior, solo evidencia que las autoridades 
municipales encargadas de realizar el cobro 
del impuesto predial están violentando los de-
rechos fundamentales de los ciudadanos al 
realizar avalúos a sus bienes inmuebles, sin 
que estos sean notificados previamente, tras-
tocando así el segundo párrafo del artículo 
168 de la Ley de Hacienda para los Municipios 
de Guanajuato, que textualmente señala:   
 
“…el valor fiscal únicamente podrá ser modi-
ficado por avalúo, que tendrá vigencia por dos 
años, el cual se aplicará a partir del bimestre 
siguiente a la fecha en que se notifique. En 
este caso no podrá exigirse al contribuyente 
que cubra las diferencias que se deriven del 
nuevo valor fiscal y el anterior. Cuando el con-
tribuyente cubra de manera bimestral el im-
puesto predial y la autoridad municipal ordene 
la práctica de un avalúo, una vez determinado 
el valor que arroje el último y este sea notifi-
cado, los pagos posteriores serán cubiertos 
conforme al nuevo valor fiscal…”   
 
De esta manera, al estar debidamente eviden-
ciada las irregularidades al procedimiento que 
rige el cobro del impuesto predial, previsto en 
la Ley de Hacienda para los Municipios de 
Guanajuato, se solicita esa H. Diputación Per-
manente dar el trámite parlamentario corres-
pondiente a la siguiente propuesta de punto 
de acuerdo.   
 

-La Presidencia: Muchas gracias. con 
fundamento en el artículo 112 fracción XII de 
nuestra Ley Orgánica. 

 
 

Se turna y a la Comisión de Goberna-
ción y Puntos Constitucionales con funda-
mento en los artículos 112, fracción XV y 111 
fracción XV de nuestra Ley Orgánica para su 
estudio y dictamen. 

 
 
ACUERDO ÚNICO.- LA SEXAGÉSIMA QUINTA 
LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO 

 
 Tesorera defiende "modificación" en impuesto predial - Zona Franca Consultado el 20 de 
enero de 2021 a las 12:11 horas 

LIBRE Y SOBERANO DE GUANAJUATO, REA-
LIZA UN RESPETUOSO EXHORTO A LA TITU-
LAR DE LA TESORERIA MUNICIPAL, AL TITU-
LAR DE LA DIRECCION DE INGRESOS, AL TI-
TULAR DEL CATASTRO, TODOS DEL MUNICI-
PIO DE GUANAJUATO, PARA QUE EN EL AM-
BITO DE SUS ATRIBUCIONES APEGUEN A DE-
RECHO LOS PROCEDIMIENTOS JURIDICO-AD-
MINISTRATIVOS DEL COBRO DEL PREDIAL A 
LA CIUDADANIA GUANAJUATENSE.   
 

ATENTAMENTE.  RUTH NOEMI TISCA-
REÑO AGOITIA.  DIPUTADA DE LA LXV LEGIS-
LATURA DEL ESTADO DE GUANAJUATO.  

 
 

ASUNTOS GENERALES 
 
-La Presidencia: Corresponde abrir el 

registro para tratar asuntos de interés general. 
 
-La Presidencia: Me permito informar 

que previamente se han inscrito las Diputadas 
Yulma Rocha Aguilar, con el tema, Parlamento 
Abierto e Irma Leticia González Sánchez, con 
el tema, Salud. 

  
Si algún otro integrante de esta asam-

blea desea inscribirse manifiéstelo a esta Pre-
sidencia, mediane el chat indicando el tema de 
su participación. 

 
-La Presidencia: La lista ha quedado 

de la siguiente manera  
 
 

Núm.  NOMBRE 
 

TEMA: 

1.- Diputada Yulma Ro-
cha Aguilar. 

Parlamento 
Abierto 

2.- Diputada Irma Leti-
cia González Sán-
chez. 

Salud 

 
-La Presidencia: Se concede el uso de 

la palabra a la diputada, Yulma Rocha Aguilar, 
hasta por 10 minutos. 
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-Interviene la diputada Yulma Rocha 
Aguilar, gracias presidenta.  

(Intervención) 
 
 
Mi participación es con el objetivo de 

compartir el hecho de que los Diputados Ge-
rardo Fernández del Partido Verde Ecologista 
la Diputada Dessiré Rocha del Partido Movi-
miento Ciudadano la Diputada Martha Ortega, 
también de Partido Verde y su servidora del 
Partido Revolucionario Institucional hemos re-
mitido un oficio a la presidencia la Comisión 
de Justicia con el objetivo de que en Parla-
mento Abierto se garantice la participación de 
las organizaciones de la sociedad civil, colec-
tivo feministas, y profesionales de la salud 
para que sean tomados en cuenta su opinión 
sus propuestas, sus reflexiones, sobre el pro-
ceso de análisis y discusión de la iniciativa que 
tienen como finalidad atender el tema de la 
despenalización del aborto, nos parece que 
este es un tema importante, que evidente-
mente genera debate, discusión tanto a favor 
como en contra, que seguramente es un tema 
polémico pero que la participación de la so-
ciedad civil organizada es fundamental para la 
discusión de este tema, toda vez que han sido 
colectivo feministas los que han demostrado 
su participación su conocimiento su lucha so-
bre los derechos de las mujeres en este caso 
derechos sexuales y reproductivos, nos parece 
fundamental este Congreso que se ha dado in-
cluso reglas, lineamentos para promover la 
participación ciudadana en parlamento abierto 
se cierre la participación en este caso de or-
ganizaciones y colectivos, nos parece indis-
pensable que este tema se nutra bajo una 
perspectiva de análisis a la luz de los derechos 
humanos alejado de ideologías fundamentalis-
mos e incluso cuestiones de carácter religioso, 
toda vez que estamos tratando de los 

derechos humanos de las mujeres,  entonces 
pues el día de hoy estos diputados y su servi-
dora de distintos Grupos Parlamentarios he-
mos enviado  esta solicitud de ampliación de 
la metodología inciso toda vez que este Con-
greso que ha propiciado reglas para la parti-
cipación ciudadana las pueda ejercer en este 
momento y con ello enriquecer no solamente 
el debate sino enriquecer el proceso Legisla-
tivo y los productos Legislativos de este Con-
greso particularmente en este tema por las 
condiciones históricas que ha tenido nuestro 
país, pero que por fortuna va dejado a un lado 
en materia de discriminación y para propiciar 
condiciones de igualdad y respeto a los dere-
chos humanos de las mujeres y que en Guana-
juato desafortunadamente estos temas pare-
ciera que no queremos dar pasos importantes 
entonces nos parece fundamental que a la luz 
de lo que incluso ya la Corte ha definido para 
algunos estados y que han causado fuentes de 
derecho para que dé luz a las Legislaturas de 
otros estados se pueda legislar en materia de 
despenalización del aborto, entonces tenga a 
bien esta Diputación Permanente conoci-
miento de la solicitud que estamos haciendo 
diputados de distintas fracciones parlamenta-
rias. 

 
Es cuanto Presidenta. 
 
-La Presidencia: Muchas gracias dipu-

tada. Se concede el uso de la voz a la diputada 
Irma Leticia González Sánchez hasta por 10 
minutos. 

 

(Intervención) 
 
  La diputada Irma Leticia González 
Sánchez, gracias presidenta. 

 



Sesión Permanente 26 enero de 2022   30 

  

Muchas gracias diputada con la venia 
de todos los aquí presentes, me permito pre-
sentar ese exhorto y lo puse como tema de 
salud, realmente es un tema de salud muy 
fuerte que estamos viviendo ahorita con estos 
cambo y estos contagios que aquí en el Con-
greso, no estamos exentos nos estamos 
dando cuenta de como se ha ido propagando 
y por eso seré reiterativa pues hasta que no 
haya bajado esta cantidad y que vaya dismi-
nuyendo y que la salud pública se vea mucho 
más favorecida y saludando a todo el personal 
del congreso también que siempre nos apoyan 
para las realizaciones en este recinto a los me-
dios de comunicación a mis compañeras y a 
mis compañeros diputados a los que están 
presentes a  los que están por diferentes me-
dios a la personas que siguen esta transmisión 
en diferentes formas en digitalizar les co-
mentó que el mes pasado pusimos un punto 
de acuerdo donde planteamos la necesidad de 
cambiar ese semáforo de reactivación econó-
mica de verde a amarillo, esto a razón del mo-
mento exponencial del Cóvid 19 y con la ame-
naza de la nueva variante Omitron, que nos ha 
puesto en alerta no solo a nivel nacional sino 
también internacional a pesar de os comenta-
rios de los expertos de que esta variante no 
es tan mortal como la variante Delta no debe 
dejar de preocuparnos Delta nos puso sobre 
las cuerdas así que no debemos de bajar las 
guardia ya que también esta causando una se-
rie de muertes, datos con el corte al día de 
ayer la Secretaría de Salud al día de ayer re-
porta que existen 1954 nuevos contagios, 19 
defunciones, 14946 casos activos 435 hospi-
talizados y la ocupación hospitalaria ha au-
mentado al 28%. 

 
Si bien es cierto que desde el sábado 

se venía con un decremento de datos activos 
así mismo se observa que los contagios venían 
a la baja, pero el día de ayer volvió haber un 
incremento de contagios y hospitalizados 
como pueden ver en esta variante es mucho 
muy dinámica recordar que los criterios de se-
maforización son los siguientes parámetros. 

 
1.Casos nuevos de Covid- 19  antes 

del cambio de fase debe de una experimentar 
una disminución sostenida de los nuevos cal-
culando  los promedios de cada tres días en 
un periodo de 14 días. 

 
2. Que disminuyan las muertes 
 

3. Los ventiladores ocupados por ca-
sos por día.  

 
4. La capacidad de las camas hospita-

larias. 
 
Por esta razón nos vimos a la necesi-

dad proponer el retroceso de la semaforiza-
ción por el incremento de contagios que capa-
cidad hospitalaria por cosa que están ocu-
rriendo, este cambio de semáforo cambio el 
lunes y será vigente hasta el domingo y por 
eso es que quise el día de hoy presentar esto 
proponer esto hoy porque queremos que ese 
semáforo amarillo se mantenga al menos dos 
semanas más por excesivo contagio que ah 
ido en aumento hasta que no veamos real-
mente que vaya a la baja observamos que 
como ciudadanos bajamos la guardia, ya lo vi-
mos en las redes sociales en todos los medios 
ya nos dimos cuenta los eventos de la velaría, 
no todos usan cubrebocas los protocolos no 
se están cuidando como debería de ser, lo cual 
ah incrementado mucho y también reiterarles 
que los espacios cerrados también pueden ser 
muy controlados también tenemos lo de las 
iluminaciones que también sabemos se ha pu-
blicado en la Basílica o en San Juan de los La-
gos, sin embargo no se han dejado de presen-
tar; por lo anterior es importante que los es-
pacios públicos tanto abiertos como cerrados 
se tengan restricciones, con este cambio de 
semáforo no se aceptan económica solo se re-
ducen os aforos para que en su capacidad má-
xima sea del 80% en os espacios públicos que 
deben de contar con circulación de aire de 
emitir recesos mientras dure el eventos por la 
sana distancia para control de ingreso y 
egreso o distribución de sillas en zigzag y otra 
serie de medidas y protocolos que se debe de 
cuidar. 

 
 La reactivación va y es importante  

entender nuestro granito de arena del Covid 
19 porque sabemos que esto llego para que-
darse, invito a la ciudadanía a que no baje la 
guardia, use cubre bocas, use gel anti bacte-
rial, lavado de manos constantemente, mante-
ner la sana distancia de forma frecuente  y sal-
gan lo necesario así  como también a  todos 
los ayuntamientos para que en la medida po-
sible que les competa seguir con todos los 
protocolos, porque recuerden que nosotros 
formamos parte de la salud pública, es cuanto, 
muchísimas gracias y les agradezco su aten-
ción. 
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-La Presidencia: Muchas Gracias dipu-

tada. 
 
- La Secretaría: Señora presidenta, me 

permito informarle que se han agotado los 
asuntos listados en el orden del día; así mismo 
le informo que la asistencia a la presente se-
sión fue de 11 diputadas y diputados. 

 
- La Secretaría: En virtud de que el 

quórum de asistencia a la presente sesión se 
ha mantenido hasta el momento no procede a 
instruir un nuevo pase de lista. Se levanta la 
sesión siendo las 12:30  hrs. y se comunica a 
las diputadas y a los diputados que se les ci-
tará para la siguiente por conducto de la Se-
cretará General. 3 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
3 (Duración de la sesión) 12:30 doce horas con treinta minutos 

 
Dip.  Luis Ernesto Ayala Torres 

Dip. Ernesto Millán Soberanes 
Dip.  Alejandro Arias Ávila   

Dip. Gerardo Fernández González 
Dessiré Ángel Rocha  

 
Secretario General del  

H. Congreso del Estado 
Mtro. Cristhian Javier Cruz Villegas  

 
El Director del Diario de los Debates y 

Archivo General 
Lic. Alberto Macías Páez 

 
Transcripción y Corrección de Estilo 

C. Marysol Vizguerra Olmos 

 
❖  

 

Junta de Gobierno y Coordinación 
Política 

 


